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 معاني حرف الجرّ الباء

 الأمثلة المعنى م
 (وقيل إن الباء في البسملة للمصاحبة) الرحيمبسم الله الرحمن  قطعت بالسكين كتبت بالقلم الاستعانة وهي الداخلة على آلة 1
 )ذَهَبَ اللَّهُ بنُِورهِِم( ذهبت بزيد )وتسمّى باء النقل( التعدية 2
نْ يَا باِلَْْخِرَة اشتريت الفرس بألف درهم بعتك هذا الثوب بهذا الكتاب على العوض والأثمان تدخل (المقابلة )العوض 3  أُولئَِكَ الَّذِينَ اشْتَ رَوُا الْحَيَاةَ الدُّ
 د(معانيها لذلك اقتصر عليه سيبويه في كتابه، وهو المعنى الأصلي للحرف مثل: )أمسكت بزي)الباء( أبدًا فهو ملحوظ في جميع معنى لا يفارق فهو  هو الأشهروهذا المعنى  (ق )اقتصر عليه سيبويه لأنه الأصلالإلصا 4
نًا يَشْرَبُ بِهَا عِبَادُ اللَّه أن تكون بمعنى )من( التبعيضية 5  رٍ، لَهُنَّ نئَِيجُ ثمَُّ تَ رَف َّعَتْ ... مَتَى لُجَجٍ خُضْ  شَربِْنَ بِمَاءِ الْبَحْرِ  وَامْسَحُوا بِرُءُوسِكُمْ  عَي ْ
 )اهْبِطْ بِسَلََمٍ مِنَّا وَبَ ركََاتٍ عَلَيْكَ(قوله تعالى:  بعتك هذا الثوب بطرازه المصاحبة )يصلح في موضعها مع أو يغني عنها الحال( 6
مَاءُ باِلْغَمَام( )سَأَلَ سَائِلٌ بِعَذَابٍ وَاقِعٍ( )فاَسْأَلْ بِهِ خَبِيرًا( )قيل تختصّ بالسؤال وقيل لا تختصّ به( (عن) المجاوزة 7  بسؤال. استُدلّ بالْية أنها لا تختص )وَيَ وْمَ تَشَقَّقُ السَّ
 وَلَقَدْ نَصَركَُمُ اللَّهُ ببَِدْر كلية الشريعة بالرياض فلَن بالموقع )ويكثر ذلك في الكلَم( بمعنى "في" الظرفية. 8
 قوماً إذا ركَِبوا ... شَنُّوا الإغارةَ فُ رْساناً وركُْبانا بهمُ فليت لي  بالعقبةما يسرني إني شهدت بدراً  تفيد البدلية 9

 (وَإِذَا مَرُّوا بِهِمْ يَ تَ غَامَزُون) (وَمِنْ أَهْلِ الْكِتَابِ مَنْ إِنْ تأَْمَنْهُ بِقِنْطاَر) )بمعنى عليهم( الاستعلَءتفيد  10
 )فبَِمَا نَ قْضِهِمْ مِيثاَقَ هُمْ لَعَنَّاهُم( )فَكُلَا أَخَذْناَ بِذَنبِْه( )إِنَّكُمْ ظلََمْتُمْ أَنْ فُسَكُمْ باِتِّخَاذِكُمُ الْعِجْل( تفيد السببية 11
هْلُكَة( فقيل  تكون زائدة للتوكيد 12  )الباء( زائدة للتوكيد، وتقدير الكلَم والله اعلم )ولا تلقوا أيديكم إلى التهلكة(.حُمل على ذلك قوله سبحانه: )وَلَا تُ لْقُوا بأِيَْدِيكُمْ إِلَى الت َّ
 الله هل قام زيد بالله لتفعلن القسم )أغفله ابن هشام ولم يذكره في مغني اللبيب( 13

 
 ... )الباء( الزائدة وتزاد في ستة مواضع

 الأمثلة المعنى م
هِيدًا وكََفَى باِللَّهِ ) تزاد مع الفاعل 1 راب )بالله( لفظ عالباء( في )وكفى بالله( زائدة للتوكيد، وقد زيدت مع الفاعل، لأن أص    ل الكلمة )وكفى الله ش    هيدًا( الله في أص    له فاعل، لذلك نقول في إ (ش    َ

 الجلَلة فاعل مرفوع وعلَمة رفعه الضمة المقدرة في آخره، منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحرف الزائد.
هْلُكَة) تزاد مع المفعول 2 ب وعلَمة وتقدير الكلَم: )ولا تلقوا أيديكم(، ولذلك نقول في إعراب بأيديكم: مفعول منص           و ، دة للتوكيد، وقد زيدت مع المفعولالباء زائ( وَلَا تُ لْقُوا بِأَيْدِيكُمْ إِلَى الت َّ

 الحرف الزائد، وهو الباء.نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة 
ره منع من لمقدرة في آخقولهم: "بحس      بك درهمُ" )الباء( في )بحس      بك( زائدة، الباء دخلت على المبتدأ ولذلك نقول في إعراب حس      ب مبتدأ مرفوع وعلَمة رفعه الض      مة ا تزاد مع المبتدأ 3

 ظهورها اشتغال المحل بحركة الحرف الزائد وهو الباء.
ا تَ عْمَلُونَ( ليس زيدٌ بقائم الخبرتزاد مع  4 يِّئَاتِ جَزَاءُ سَيِّئَةٍ  )وَمَا اللَّهُ بِغَافِلٍ عَمَّ  مِثْلِهَا(بِ )وَالَّذِينَ كَسَبُوا السَّ
يَّبِ مُنتهاهافما رجََعَت بخائبةٍ ركِابُ ... )قول الش اعر:  تزاد مع الحال 5 ( الش اهد )بخائبةٍ( الباء زائدة للتوكيد، وقد زيدت مع الحال، لأن أص ل الكلَم )فما رجعت خائبة ركابُ  (حَكيمُ بنُ المُس َ

آخره منعاً من  المقدرة فيفي الأص    ل يعرب حال فلما زيدت الباء جر في الص    ورة الظاهرة وإلا فالتقدير منص    وب ولذلك نقول في إعرابه حال منص    وب وعلَمة نص    به الفتحة 
 غال المحل بحركة الحرف الزائد وهو الباء.ظهورها اشت



 مثل: )جاء زيد بنفسه( و )جاء عمرو بعينه( ف  )الباء( زائدة مع لفظ )النفس( ولفظ )العين( وكلَهما من ألفاظ التوكيد. تزاد مع لفظي التوكيد النفس والعين 6
 الجارة لها عدة معاني من أبرزها ما يلي: (منمعاني حرف الجر )

 الأمثلة المعنى م
 سُبْحَانَ الَّذِي أَسْرَى بِعَبْدِهِ ليَْلًَ مِنَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلَى الْمَسْجِدِ الْأقَْصَى دلالتها على ابتداء الغاية المكانية 1
قْوَى مِنْ أَوَّلِ يَ وْ  )فيه خلَف( دلالتها على ابتداء الغاية الزمانية 2 سَ عَلَى الت َّ رْنَ مِنْ أزْمَانِ عَهْدِ حَلِيمَةٍ ... إلَى اليَ وْمِ قَدْ جُرِّبْنَ كُلَّ التَّجَارِبِ  فمُطرنا مِن الجمعةِ إلى الجمعةِ  مٍ لَمَسْجِدٌ أُسِّ  من الْن إلى غدٍ  تُخُي ِّ
ا تُحِبُّونَ لَنْ تَ نَالُوا الْبِرَّ حَتَّى  أن تدل على التبعيض 3  يُحَلَّوْنَ فِيهَا مِنْ أَسَاوِرَ مِن ذَهَبٍ  تُ نْفِقُوا مِمَّ
 هذا خاتم من حديد فاَجْتَنِبُوا الرِّجْسَ مِنَ الْأَوْثاَنِ  مَهْمَا تأَْتنَِا بِهِ مِنْ آَيةٍَ  مَا نَ نْسَخْ مِنْ آَيةٍَ  )تقع كثيراً بعد ما ومهما( دالة على بيان الجنس تأتي 4
ا خَطِيئَاتهِِمْ أُغْرقُِوا تفيد التعليلأن  5  يُ غْضِي حَياءً، وَيغُضَى من مَهابتَِه ... فَمَا يُكَلَّمُ إلاّ حِينَ يَ بْتَسِمُ  مِمَّ

6 
نْ يَا مِنَ الَْْخِرَةِ  أن تكون بمعنى البدل. )تفيد البدلية( ةً فِي الْأَرْضِ مَلََئِكَ وَلَوْ نَشَاءُ لَجَعَلْنَا مِنْكُمْ  أَرَضِيتُمْ باِلْحَيَاةِ الدُّ

 يَخْلُفُونَ 
هُمْ أَمْوَالُ  ذِينَ كَفَرُواْ لَن تُ غْنِيَ عَن ْ هُمْ إِنَّ ال     َّ

كَ هُمْ  ا وَأُولئَ  ِ يْئ  ً هِ ش           َ  وَلَا أَوْلَادُهُم مِّنَ الل  ّ
 وَقُودُ النَّارِ 

 ولا ينَفَعُ ذا الجَدِّ مِنكَ الجَدُّ 

 ياَ أَي ُّهَا الَّذِينَ آَمَنُوا إِذَا نوُدِيَ للِصَّلََةِ مِنْ يَ وْمِ الْجُمُعَةِ  والراجح أنهّا لبيان الجنس (مَاذَا خَلَقُوا مِنَ الْأَرْض)أَرُونِي  أن تأتي بمعنى "في الظرفية" 7
 رجل منما جاءني  أن تفيد التنصيص على العموم 8
 ما من أحدٍ في الدار في الدارهل من أحدٍ  ما رأيت من أحدٍ  أحد منما جاءني  توكيد التنصيص على العموم 9

 
 الجارة لها عدة معاني من أبرزها ما يلي: معاني حرف الجر )اللَم(

 الأمثلة المعنى م
فِين( أن تدل على الاستحقاق 1  قولنا: "التهنئةُ لزيدٍ" قولنا: "العذابُ للكافرين" )وَيْلٌ للِْمُطَفِّ
 "القميصُ لزيدٍ" "السرجُ للدابة" "هذا الحصيرُ للمسجد" أن تفيد الاختصاص 2
مَاوَاتِ وَمَا فِي الْأَرْضِ( أن تفيد الملك 3  أي ملك له. قولنا: "المالُ لمحمدٍ" قوله تعالى: )للَِّهِ مَا فِي السَّ
 لِذكِْراِكَ هِزَّةٌ ... كما انْ تَ فَضَ العُصْفُورُ بَ لَّلَهُ القَطْرُ""وإنِّي لتََ عْرُونِي  كقوله سبحانه وتعالى: )لتَِحْكُمَ بَ يْنَ النَّاسِ بِمَا أَراَكَ اللَّه( تفيد التعليل 4
مْس) قد تأتي بمعنى )بعد( 5  )صُومُوا لرؤيتِه وافطِروا لرؤيتِه( (أَقِمِ الصَّلََةَ لِدُلُوكِ الشَّ
 (لَهُمُ اللَّعْنَة) (للِْجَبِينوَتَ لَّهُ ) (وَيَخِرُّونَ لِلَْْذْقاَن) تأتي بمعنى )على( الدالة على الاستعلَء 6

ِِ تنَاوَلَهُ بالرُّمْحِ ثَُُّ ات َّنََ لهُ ... فَخَرَّ صَريِعاً للِْيَدَيْنِ  )وَإِنْ أَسَأْتُمْ فَ لَهَا( ََ  (، فإنَّ الولاءَ لِمَن أعتقَ لَهمُ الولاءَ واشترطي )حديث:   وللِْ
 مثاله: "ما أضرب زيداً لعمرو" (أي التعدية إلى المفعول به) تأتي بمعنى التعدية 7

د فإذا نُقل بالهمزة تعدى إلى مفعول واحد، فإذا تعدى إلى مفعول واحد وأُريد تعديت يَ بحرف ه إلى مفعول ثملَحظة: ض           رَب وما أش           بهه في باب التعجب غير متعدع ان عُدِّ
رَبَ زيدًا لِعَمرو( ولا يجوز )ما الخفض، كما أن الذي لا يتعدى إلى مفعول واحد إذا أريد تعديه عدي بحرف خفض فن قول على هذا إذا أردت تعديته إلى مفعول ثان )ما أض           ْ

 أضرب زيدًا عَمْرًا(
 . )لام( التقوية.3 . اللَم المقحمة: وهي المعترضة بين المتضايفين.2 . اللَم المعترضة بين الفعل المتعدي ومفعوله.1 أن تكون زائدة للتوكيد، )وهي ثلَثة أنواع( 8



 
 :)وهي ثلَثة أنواع( معاني حرف الجر )اللَم( الزائدة للتوكيد:(: بع للموضع الثامن: من مواضع اللَم الجارةّيتّ )
 الأمثلة المعنى م

ٍِ )وَمَلَكْتَ ما بَ يَْْ الْعِراقِ ويَ ثْرِبٍ ... مُلْكاً أَجارَ كقول ابن ميّادة:  اللَم المعترضة بين الفعل المتعدي ومفعوله 1  وَمُعاهِدِ(لِمُسْلِ
 نقول في إعراب، لمسلِ: مَعول به منصوب وعلامة نصبة الَتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحرف الزائد.

 لا أبا لزيدٍ موجود يا بؤُسَ للحرب اللَم المقحمة: وهي المعترضة بين المتضايفين 2

3 
اللَم لتقوية جل ذلك تزاد ه بالض    عف ولأ)لام( التقوية: وهي اللَم المزيدة لتقوية العامل الض    عيف، العامل قد يكون ض    عيفًا بتأخره، أو بكونه فرعا في العمل، فحينئذٍ يحكم علي )لام( التقوية

 هي بينهما(. ابن هشام قال في أوضح المسالك )وليست المقويةُ زائدة محضة ولا معديةً محضة بل، و هذا العامل الضعيف
 .كقوله سبحانه وتعالى: )إِنْ كُنْتُمْ للِرُّؤْياَ تَ عْبُ رُون( أصل الكلَم ولله اعلم إن كنتم تعبرون الرؤيا )لام التقوية( ضعف العامل بتأخره عن المعمول

قاً لِمَا مَعَهُم) العامل المحكوم عليه بالضعف لكونه فرعاً في العمل وَى) (يرُيِدفَ عَّالٌ لِمَا ) (مُصَدِّ  أنا ضاربٌ لعمرو عجبت من ضرب زيدٍ لعمرو (نَ زَّاعَةً للِشَّ

 
 :)وهي ثلَثة أنواع( معاني حرف الجر )اللَم( الزائدة للتوكيد:

 الأمثلة المعنى م
 .وكيدبمعنَ أن تدخل على مَعول الَعل المتعدي لأجل التالَعل المتعدي يصل إلى مَعوله مباشرة من غير حاجة إلى حرف جر فقد تزاد )اللام( بيْ الَعل المتعدي ومَعوله،  اللَم المعترضة بين الفعل المتعدي ومفعوله 1

ٍِ رِبٍ ... مُلْكاً أَجارَ )وَمَلَكْتَ ما بَ يَْْ الْعِراقِ ويَ ثْ كقول ابن ميادة يمدح عبد الواحد بن سليمان بن عبد الملك بن مروان:   وَمُعاهِدِ(لِمُسْلِ
( نجد أن الشاعر  ٍِ مع أن مسلِ مَعول به والَعل )أجار( يصل إليه مباشرة من غير حاجة إلى اللام فيجوز أن تقول ( مسلِعلى ) قد أدخل )اللام(إذا نظرنا لقول ابن ميادة )أَجارَ لِمُسْلِ

ولذلك نقول في إعراب، لمسلِ: مَعول به منصوب وعلامة نصبة الَتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها اشتغال ن الشاعر هنا زاد اللام للتوكيد، لك أجار مسلماً ويكون الكلام مستقيماً،
 المحل بحركة الحرف الزائد.

 اللَم المقحمة: وهي المعترضة بين المتضايفين 2
 أي بيْ المضاف والمضاف إليه.

 ." أصل الكلام )يا بؤس الحربِ(، مضاف ومضاف إليه، لكن )اللام( قد أقحمت بيْ المضاف والمضاف إليه لأجل التوكيدبؤُسَ للحرب يا. ومن ذلك قول العرب: "1
 " أصل المثال )لا أبا زيد موجود(، قد أقحمت اللام بيْ المتضايَيْ لتوكيد الاختصاص.لا أبا لزيدٍ موجود. ومن ذلك قولهِ: "2

 (قاً لِمَا مَعَهُممُصَدِّ قوله تعالى: ) العامل المحكوم عليه بالضعف لكونه فرعاً في العمل: (عْبُ رُونت َ إِنْ كُنْتُمْ للِرُّؤْياَ كقوله تعالى: )مثال العامل الضعيف بتأخره عن المعمول:  )لام( التقوية 3
وَى) لمبالغةصيغ ا)فعّال( عامل ضعيف لأنه فرع عن الَعل في العمل فهو من )فَ عَّالٌ لِمَا يرُيِد)  ( )اللام( في قول تعالى )للشّوى( لام مقوية للعامل الضعيف وهو )نزاعة(.نَ زَّاعَةً للِشَّ

)اللام( في لعمرو جاءت لتقوية العامل الض              عيف وهو ": عجبت من ض          رب زيدٍ لعمرو"
 )ضرب( لأن ضرب هنا مصدر والمصدر فرع عن الَعل في العمل وهو ضعيف

)اللام( لعمرو هي اللام المقوية جاءت لتقوية العامل الض               عيف وهو " لعمروأنا ض           اربٌ "
 ضارب لأنه أسِ فاعل واسِ الَاعل فرع عن الَعل في العمل. 

ير الزائدة تتعلق بالعامل المحضة لا تتعلق بشيء، وغ وهذا الكلام في نظري فيه نظر لأن الزائدة ابن هشام قال في أوضح المسالك )وليست المقويةُ زائدة محضة ولا معديةً محضة بل هي بينهما( ملَحظة
 بيْ متناقضيْ. رة ابن هشام لأنه يؤدي إلى الجمعالذي قوته، فتكون بناءً على كلام ابن هشام اللام المقوية متعلقة وغير متعلقة في آن واحد، وهذا الكلام ممتنع كما هو ظاهر من نص عبا

 
  



 )الباء(معاني حرف الجر 
 الأمثلة المعنى م

 للمصاحبة في البسملة إن الباء( قيل بسِ الله الرحمن الرحيِ) قطعت بالسكيْ كتبت بالقلِ المعنى الأول: الاستعانة. 1
 ذهبت بزيد ذَهَبَ اللَّهُ بنُِورهِِِ وتسمى حينئذ )باء( النقل المعنى الثاني: التعدية 2
نْ يَا باِلَْْخِرَة المعنى الثالث: أن تدل على المقابلة 3  اشتريت الَرس بألف درهِ بعتك هذا الثوب بهذا الكتاب أوُلئَِكَ الَّذِينَ اشْتَ رَوُا الْحيََاةَ الدُّ
 .الموضوعة له. مثل: )أمسكت بزيد(وهذا المعنَ لا يَارق )الباء( أبدًا فهو ملحوظ في جميع معانيها لذلك اقتصر عليه سيبويه في كتابه، وهو المعنَ الأصلي  المعنى الرابع: الإلصاق. 4
نًا يَشْرَبُ بِهَا عِبَادُ اللَّه) المعنى الخامس: أن تكون بمعنى )من( التبعيضية 5 عَتْ ... مَتَى لُجَجٍ خُضْرٍ، لَهُنَّ نئَِيجُ  )شَربِْنَ بِمَاءِ الْبَحْرِ  (وَامْسَحُوا بِرُءُوسِكُمْ ) (عَي ْ  (ثمَُّ تَ رَف َّ
 بعتك هذا الثوب بطرازه (اهْبِطْ بِسَلَام) المصاحبة.المعنى السادس:  6
مَاءُ باِلْغَمَاملا تختصّ بالسؤال: ) (سَأَلَ سَائِلٌ بِعَذَاببالسؤال: ) تختصّ  (فاَسْأَلْ بِهِ خَبِيرًاتختصّ بالسؤال: ) .قيل تختصّ بالسؤال وقيل لا المعنى السابع: المجاوزة. 7  الباء بمعنَ عنيل ق (وَيَ وْمَ تَشَقَّقُ السَّ
 كلية الشريعة بالرياض فلَن بالموقع (وَلَقَدْ نَصَركَُمُ اللَّهُ ببَِدْر)  بدلهايحسن وقوع في المعنى الثامن: بمعنى "في" الظرفية. 8
 منهم قوم يغيرون أي بدلاً ( لي بهمُ قوماً إذا ركَِبوا ... شَنُّوا الإغارةَ فُ رْساناً وركُْبانافليت ) يسرني أني شهدت بدراً بدل العقبةماْ أي  (ما يسرني إني شهدت بدراً بالعقبة) المعنى التاسع: تفيد البدلية. 9

 (وَإِذَا مَرُّوا بِهِمْ يَ تَ غَامَزُون) (وَمِنْ أَهْلِ الْكِتَابِ مَنْ إِنْ تأَْمَنْهُ بِقِنْطاَر) المعنى العاشر: الاستعلَء. 10
 (فبَِمَا نَ قْضِهِمْ مِيثاَقَ هُمْ لَعَنَّاهُم) (فَكُلَا أَخَذْناَ بِذَنبِْه) (إِنَّكُمْ ظلََمْتُمْ أَنْ فُسَكُمْ باِتِّخَاذِكُمُ الْعِجْل) السببية.المعنى الحادي عشر: تفيد  11
هْلُكَة) المعنى الثاني عشر: تكون زائدة للتوكيد 12  كما في هو واضح أدناه:  زائدةً للتوكيد، وزيادتها حينئذٍ في ستة مواضع )الباء( قد تكونو  (وَلَا تُ لْقُوا بأِيَْدِيكُمْ إِلَى الت َّ

 (شَهِيدًاوكََفَى باِللَّهِ ) قد تزاد مع الفاعل.. 1
هْلُكَة) .أن تزاد مع المفعول. 2  (وَلَا تُ لْقُوا بأِيَْدِيكُمْ إِلَى الت َّ
 (بحسبك درهمُ ) أن تزاد في المبتدأ.. 3
 (ليس زيدٌ بقائم) (جَزَاءُ سَيِّئَةٍ بِمِثْلِهَا) (وَمَا اللَّهُ بِغَافِل) قد تزاد في الخبر. .4
 (مُنتهاها المُسَيَّبِ  بنُ  حَكيمُ ...  ركِابُ  بخائبةٍ  رجََعَت فما) قد تزاد مع الحال.. 5
 عيْ من ألَاظ التوكيد.( جاء عمرو بعينه) .نَس من ألَاظ التوكيد( جاء زيد بنفسه) أن تزاد مع لفظي التوكيد النفس والعين. 6

 ملَحظات
 بالله هل قام زيد بالله لتفعلن ابن هشام أغفل معنى من أهم معاني )الباء( وهو القسمملَحظة: 

 .خبر ليس منصوب وعلامة نصبه الَتحة المقدرة في آخرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحرف الزائد ليس زيدٌ بقائمإعراب لفظ )قائم(: 
 

  



 معاني حرف الجر )في(
 الأمثلة المعنى م

 زيد في المسجد وَاذكُْرُوا اللَّهَ في أيََّامٍ مَعْدُودَات )وهذا المعنى كثير، وهو الأصل( دلالته على الظرفية 1
ِْ فِيهِ عَذَابٌ عَظِيِ( (فَذَلِكُنَّ الَّذِي لُمْتُ نَّنِِ فِيه) التعليل 2 ِْ في مَا أفََضْتُ كُ  (.دخلتْ امرأةٌ النارَ في هرةٍ حبستها) )لَمَسَّ

 قال ادخلوا معهِ.( المعنَ والله أعلِ، قاَلَ ادْخُلُوا في أمَُِ) المصاحبة 
ِْ في جُذُوعِ النَّخْل) الاستعلَء   هِ صلبوا العبدى في جذع نخلة ... فلا عطست شيبان إلا بأجدعا (وَلَأُصَلِّبَ نَّكُ
نْ يَا في الَْْخِرَةِ إِلاَّ قلَِيلفَمَا مَتَاعُ ) المقايسة   (الْحيََاةِ الدُّ
 .أَي بطعن الأبَاهر والكُلى)ويَ ركَْبُ يوَمَ الرَّوْع مِنّا فَوارِسٌ ... بَصِيروُن في طَعْنِ الأبَاهِرِ والكُلى(  تأتي بمعنى الباء 
ِْ في أفَْ وَاهِهِِ) إلىتأتي بمعنى    (فَ رَدُّوا أيَْدِيَ هُ
 )وَقاَلَ اركَْبُوا فِيهَا( والمعنَ والله أعلِ )وقال اركبوها( للتوكيدتأتي زائدة  

 

 (علىمعاني حرف الجر )
 الأمثلة المعنى م

لْكِ تُُْمَلُون) دلالته على الاستعلَء 1 َُ هَا وَعَلَى الْ  (زيدٌ على السطح) (وَعَلَي ْ
لَةٍ مِنْ أهَْلِهَا(.)وَدَخَلَ  يحسن في مكانها )في(.، وعلَمتها: قد يفيد الظرفية 2 َْ  الْمَدِينَةَ عَلَى حِيِْ غَ
 إذا رَضِيَتْ عَليَّ بنَو قُ شَ يْرٍ ... لَعَمْرُ الِله أعَْجَبَنِ رضِاه ا (أي بمعنى عن) المجاوزة 3
َِرَةٍ للِنَّاسِ عَلَى ) (وَآَتَى الْمَالَ عَلَى حُبِّه) )مع( المصاحبة 4  (ظلُْمِهِِوَإِنَّ رَبَّكَ لَذُو مَغْ
ِْ ) التعليل 5  (.وَلتُِكَب ِّرُوا اللَّهَ عَلَى مَا هَدَاكُ
 )إِذَا اكْتَالُوا عَلَى النَّاسِ يَسْتَ وْفُون( تأتي بمعنى )من( 6
 (... أنَْ لَا أقَُولَ عَلَى حَقِيقٌ ) تأتي بمعنى )الباء( 7

 .يجوز أن نقول إنها تَيد الظرفية، أي )في الله(، ونقول إنه تَيد المجاوزةملاحظة: ( اللَّهِ إِلاَّ الحَْق عَلَىحَقِيقٌ عَلَى أنَْ لَا أقَُولَ ) ملَحظة
 

 (عنمعاني حرف الجر )
 الأمثلة المعنى م

 رضي الله عنه سافرت عن المدينة )أشهر المعاني، وقد اقتصر عليه البصريون( المجاوزة 1
ا ) تأتي بمعنى )بعد( 2  ومنهل وردته عَن منهل (لتََ ركَْبَُُّ طبََ قًا عَنْ طبََق) (قلَِيلٍ ليَُصْبِحُنَّ ناَدِمِيْعَمَّ
ك لا أفَضَلْتَ في حَسَب ... فينا ولا أنَتَ دَيَّاني فتَخْزُوني (وَمَنْ يَ بْخَلْ فإَِنَّمَا يَ بْخَلُ عَنْ نَ فْسِهِ ) الاستعلَء 3  لاهِ ابنُ عَمِّ
 (قَ وْلِكوَمَا نَحْنُ بتَِاركِِي آَلِهَتِنَا عَنْ ) (اسْتِغْفَارُ إِبْ رَاهِيمَ لِأبَيِهِ إِلاَّ عَنْ مَوْعِدَةٍ وَمَا كَانَ ) التعليل 4
وْبةََ عَنْ عِبَادِهِ  تأتي بمعنى )من( 5  وَهُوَ الَّذِي يَ قْبَلُ الت َّ
 (وَمَا يَ نْطِقُ عَنِ الْهَوَى) تأتي بمعنى )الباء( 6



 : )الكاف(معاني حرف الجر 
 الأمثلة المعنى م

 زيدُ كالأسد )وهو أشهر المعاني( التشبيه 1
 ي لأنه لا يعلِأ " عَنهُ  الله فَ تَجَاوز يعلم لَا  أَنه كَمَا  ومنه حكاية سيبويه في كتابه " والمعنَ واذكره لأنهّ هداكِ (هَدَاكُموَاذكُْرُوهُ كَمَا ) التعليل 2
 .المرادي في كتابه )الجنَ الداني(، وليست بمعنَ الباءأنّ معنَ الكاف الاستعلاء كما ذكره الراجح وقيل بمعنَ الباء و قول رؤبة عندما قيل له كيف أصبحت؟ قال: "كخيٍر".  الاستعلَء 3
مِيعُ ) تأتي زائدة للتوكيد 4  )الْبَصِيرليَْسَ كَمِثْلِهِ شَيْءٌ وَهُوَ السَّ

 
 : (إلىمعاني حرف الجر )

 الأمثلة المعنى م
وا الصِّيَامَ إِلَىقوله سبحانه: ) تها على انتهاء الغاية الزمانيةمثال دلال انتهاء الغاية الزمانية والمكانية 1  (لْمَسْجِدِ الْأقَْصَىاسُبْحَانَ الَّذِي أَسْرَى بِعَبْدِهِ ليَْلًَ مِنَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلَى )والمكانية:  (اللَّيْلِ  ثمَُّ أَتِمُّ
 الذود إلى الذود إبل بمعنى )مع( 2
 ( أي الأمر لك.وَالْأَمْرُ إلِيَْكِ فاَنْظرُيِ مَاذَا تأَْمُريِن) بمعنى )اللَم( 3
 (الْقِيَامَةِ ليََجْمَعَنَّكُمْ إِلَى يَ وْمِ قوله سبحانه: ) بمعنى )في( 4

 
 : (حتّىمعاني حرف الجر )

 الأمثلة المعنى م
جْر )يحسن في مكانها إلى( هو دلالتها على انتهاء الغاية 1 ََ  سَلَامٌ هِيَ حَتََّّ مَطْلَعِ الْ
 لأسيرن حتى أدخل المدينة أسلِ حتَّ تدخل الجنة )يصلح في مكانها كي( التعليل 2
 بمعنَ لا يكون فلان عالماً إلا إذا حل المشكلات( المشكلَتلا يكون فلَن عالماً حتى يحل ) )وهذا قليل، ذكره ابن مالك( بمعنى )إلّا( في الاستثناء 3

 
 شروط )حتّى( لتكون حرف جرّ 

 الأمثلة الشرط م
1 

 أن يكون مجرورها ظاهرًا لا مضمرًا
 .نجده اسماً ظاهراً وليس ضميراً فإذا نظرنا إلى مجرور )حتَّ( وهو )مطلع(( الْفَجْرسَلََمٌ هِيَ حَتَّى مَطْلَعِ كقوله سبحانه: )

 "، فمجرورها لا يكون ضميراً وإنما يكون اسماً ظاهراًولذلك لا يجوز أن تقول: "أكرمتهم حتاك"، أو "أكرمتهم حتاه
2 

 أن يكون المجرور آخِرًا أو متصلًَ بالْخِرِ 

لََمٌ هِيَ حَتَّى مَطْلَعِ قوله س      بحانه: ): أما مثال المتص     ل بالْخِرِ  يل )الَجر( وإن لم يكن آخر الليل إلا أنه متص      ل بلخِر الليل، )مطلع الَجر( وإن لم يكن الجزء الأخير من الل (الْفَجْرس     َ
 وهذا الشرط الأخير أثبته المغاربة ولذلك قالوا: لا يجوز أن تقول: "سرت البارحة حتى ثلثها أو، لكنه ملاقي آخر جزء من الليل فهو متصل بلخر الليل

 ول الشاعر: وقد ردّ ابن مالك ما ذهب إليه المغاربة من اشتراط هذا الشرط، وهو أن يكون المجرور آخرا أو متصلًَ بالْخر، واستدل في الرد عليهم بق
ا     عينت ليلة فما زلت حتى     ) ى عدم اش   ترا  لًا بالْخِر، فهذا دليل ابن مالك علفإذا نظرنا إلى مجرور )حتَّ( وهو )نص   َها( نجده ليس آخِرا، أو متص   ( نص   فها راجيًا فعدت يؤوس   ً

 الشر  الثاني.



 : (كيمعاني حرف الجر )
 الأمثلة المعنى م

 " جئتُ كي اختبرومن ذلك قولنا: " - .لحرف الجرّ كي معنَ واحد وهو التعليل التعليل 1
 

 و )التاء( (الواومعاني حرف الجر )
 الأمثلة المعنى م

 ".والله لأفعلن كذا"، "وتالله لأفعلن كذاكقولك: "-: القسمهما معنا القسم 1
 

 معاني حرفا الجر )مذ ومنذ(.
 الأمثلة المعنى م

 " ما رأيته مذ يوم الجمعةكقولك في المثال السابق: "-.قد يأتيان بمعنى )من( وذلك إذا كان المجرور ماضيًا بمعنى )مِنْ( 1
 كقولنا مثلَ: "ما رأيته مذ يومنا".-وذلك إذا كان المجرور حاضرًا. قد تكونان بمعنى )في(  بمعنى )في( 2
 إذا رفع ما بعدها )مذ ومنذ(إعراب  3

 "الجمعةيومُ مذ "ما رأيته مثل: 
 اسِ مبتدأ خبره ما بعده، وكذلك )منذ(.-1
 ا بمعنَ يكونا خبرين لما بعدهما.وجوز بعضهِ أن يكونا خبرين إذا رفع الاسِ بعدهم-2

 إذا وقع بعدها فعل )مذ ومنذ(إعراب  4
 "خالدسافر منذ خالد"، أو "سافر مذ ما رأيته "مثل: 

 هي اسِ منصوب المحل على الظرفية، والعامل فيه هو الَعل الذي قبله )ما رأيته(.
 .المشهور هو وهذا بعده، الجملة إلى مضاف وهو ،"ركب" فيه والعامل الظرفية، على المحل منصوب اسِ منذ أو فمذ السيارة، حضرت منذ أو مذ أخي ركب: نحو

 
 وهذا الحرف خاص بجرّ النكرات، ودخوله على الضمائر نادر ولا يقاس عليه (رُبّ معاني حرفا الجر )

 الأمثلة المعنى م
 ل. بلنسة كأنها خط تمثا        فيا رب يوم قد لهوت وليلة "يصومه"، "ويا ربّ قائمهِ لن يقومهيا ربّ صائمهِ لن " (.يا ربَّ كاسيةٍ في الدّنيا، عاريةٍ يوم القيامةِ ( (وهو الأكثر والشائع) التكثير 1
 ( المقصود عيسى وآدم عليهما السلاموذي ولد لم يلده أبوان       ألا رُبّ مولود وليس له أب) (استخداماً وهو أقل ) التقليل 2

 
  



 
 )مذ ومنذ()الكاف( )عن( )على(  الحروف المشتركة بين الإسمية والحرفية

 الأمثلة المعنى م
1 

 بمعنى مثل )الكاف(
ِِّ          : العجاج يصف نسوة، كقول ولا تقع اسماً عند سيبويه والمحققين إلّا في الضرورة الشعرية هَمِّ يَضْحكْنَ عن كالبَ رَدِ بيِضٌ ثلاثٌ كنعاج جُ  .المُن ْ

ليست وأن )الكاف( هنا اسِ بمعنَ )مثل( في محل رفع خبر للمبتدأ وهو )زيد( و  ()زيد كالأسدف                أجازوا أن يقال: عمالها اسما في الكلام النثري". " أنه يجوز است فقالوا:وخالف في ذلك الأخفش والفارسي 
 حرف جر، )الأسد( مجرور بالإضافة، ف )الكاف( مضاف، و)الأسد( مضاف إليه. والمعنَ: )زيد مثل الأسد(.

2 

 بمعنى جانب (عنالثاني )الحرف 

 : ومجيئها اسمًا بمعنى )جانب( متعين في موضعين ون بمعنى )جانب(وإذا جاء اسمًا يك
  في كلَمهم. (كثير)ودخول حرف الجر)من( عليها ، الموضع الأول: إذا دخل عليها حرف الجر )من( فإنه حينئذ يحكم باسميتها

  .وأماميمرةً  من عن يمينيومن ذلك قول الشاعر: فلقد أراني للرماح دَريِئة         . 1
  وهو كثير.هو دخول حرف الجر )من( عليها،  عن( هناالشاهد: )من عن يمينِ( حيث استعمل الشاعر )عن( اسماً بمعنَ )جانب(، والدليل على اسمية )

هُمْ مِنْ بَ يْنِ أَيْدِيهِمْ وَمِنْ خَلْفِهِمْ وَعَنْ أَيْمَانهِِمْ وَعَنْ شَمَائلِِهِم) قيل يحتمل أن يكون من هذا الوجه قوله تعالى:و  .جرورة ب )من( في تقدير الكلَميجوز أن تكون )من( داخلة عليها أو م( ثمَُّ لَْتَيَِ ن َّ
 .هو نادر وقليل جدًا، ودخول حرف الجر )على( عليها في الحقيقة الموضع الثاني: إذا دخل عليها حرف الجر )على( فإنه حينئذ يحكم باسميتها

  مرَّت الطيرُ سنحاً"على عن يميني "ليلة جدًا ومنها قولهِ المشهور: ومن الشواهد التي تَُظ في ذلك ق -
 لى جانب يمينِ مرت الطير سنحًا(.فمعنَ قول الشاعر )عفالشاهد: )على عن يمينِ( حيث استعمل الشاعر )عن( اسماً فأدخل عليها حرف الجر )على( فحكِ باسمية )عن(. 

  (على) 3
المشهور أنها بمعنى )فوق( قول 

 الأصمعي
 وقال أبو عبيده أنها بمعنى )عند(

 .)من(ولا تستعمل اسمًا إلا إذا دخل عليها حرف الجر وإذا استخدمت أسماً تكون بمعنى )فوق( ، )على( يجوز أن يستعمل اسماً كما يستعمل حرف جر
ق(، حيث أن الشاعر استعمل )على( هنا اسما، بمعنَ )فو  الشاهد: )غدت من عليه(،(، تصل وعن قيض بزيزاء مجهل          غدت من عليه بعدما تم ظِمْؤُها) ذلك قول مزاحِ يصف قطاة وفراخها:ومن -

بأنها ذا البيت ى )على( في هوالدليل على اسمية )على( دخول حرف الجر )من( عليه، لأن حرف الجر لا يدخل على حرف جر مثله، لأن الجر مخص             وص بالأسماء، فلذلك يحكِ عل والمعنَ )غدت من فوقه(،
 هنا بمعنى )عند(. أما أبو عبيدة له رأي آخر في هذه المسألة قال: "إن )على(** **. اسم بمعنى )فوق( وهو قول الأصمعي وهو المشهور

 

 ()مذ ومنذالحرف الرابع والخامس 

ر فإنهما يكونان ني حروف الجر وقلنا: أنهما إذا اس          تعملا حرفي جتُدثنا في عن )مذ ومنذ( قلنا إنهما من حروف الجر التي تختص بالظاهر وهي تختص بالدخول على أسماء الزمان، وأيض          ا تُدثنا عنهما في معا
 )مذ ومنذ( من الحروف المشتركة بين الاسمية والحرفية فتستعملَن اسمين في موضعين: يًا. بمعنَ )في( إذا كان الزمان حاضراً، ويكونان بمعنَ )من( إذا كان الزمان ماض

 . ، فإذا رفع الاسم الذي بعدهما فإنهما حينئذ يكونان اسمينأن تدخل على اسم مرفوع الموضع الأول:
 :أقوال أربعةا وفي إعرابهم السابق يجوز فيه الرفع والجرّ فإذا رفع الاسِ بعدها فهما اسمان، وإذا جرّ فهما حرف جرّ.ملاحظة: المثال  (.ما رأيته منذ يومُ الجمعة(، أو )ما رأيته مذ يومان: )كقولنا-

 بالعكس، هما خبران وما بعدهما هو المبتدأ وهذا مذهب الأخَش والزجاج. : القول الثاني هما مبتدآن وما بعدهما خبر لهما، وهذا مذهب المبرد وابن السراج والَارسي واختاره ابن الحاجب. القول الأول: 
 .يوم الجمعة( واختار هذا الرأي ابن مالك والأقوال في هذه المسألة كثيرة كانيومان( أو )ما رأيته مذ   كانهما ظرفان، وما بعدهما فاعل ل )كان( التامة المحذوفة والتقدير هو )ما رأيته منذ  : القول الثالث
 )الذي هو يوم الجمعة(.  إنهما ظرفان، وما بعدهما خبر لمبتدأ محذوف، والتقدير: )من الزمان الذي هو يومان( أو القول الرابع:

 د فعلية كانت أو اسمية فإنه يحكم باسميتهما.إذا دخلَ على الجملةمن مواضع استعمال )مذ ومنذ( على الاسمية،  الموضع الثاني:
 )منذ ومذ( قد دخلتا على جملة فعلية فيحكِ باسميتهما، )سافر خالد(. (ما رأيته منذ سافر خالد( أو )رأيته مذ سافر خالد: )ما الفعلية، كقولناال دخولهما على الجملة مث-

 .ما تقدمهطبعاً )منذ أو مذ( في هذا المثال يقال: أنه اسم منصوب المحل على الظرفية والعامل فيه 
يلاحظ دخولها و  هي جملة )أنا يافع( مبتدأ وخبر. )مذ( يحكِ بإسميتها لأنها دخلت على جملة اسمية " زلت أبغي المال مذ أنا يافعوما "الش            اعر:  : كقولالاس        مية)منذ أو مذ( على الجملة  مثال دخول

 على ضمير منَصل مختصّ بالرفع )أنا(



 بعض حروف الجر، فما هي الأحرف التي قد تزاد بعدها )ما(؟فصل: زيادة )ما( بعد بعض حروف الجر، تزاد )ما( بعد 
 الأمثلة المعنى م

، والكافهي أربعة:  الأحرف التي قد تزاد بعدها )ما( 1  كما.  مما، عما، بما، ربما، :فيقال، من، وعن، والباء، ورُبَّ
 تكفها عن العمل بل تبقى على عمل الجر لا، )الباء(و  )من( و)عن( إذا زيدت )ما( بعد الأحرف التي يبقى عملها بعد زيادة )ما( 
ا خَطِيئَاتهِِمْ ) من   مما خطيئاتُِِ( بالرفع.ولو كَُت عن العمل لقيل: )( ممَّا خَطِيئَاتِِِِ)فقيل:  ي حرف الجر على عمله فجرما بعده،ولكنها لم تكَها عن العمل بل بق من( زيدت بعدها )ما()( أُغْرقُِوامِمَّ
بِحُنَّ ناَدِمِين)قوله تبارك:  عن  ا قلَِيلٍ ليَُص         ْ ا قلَِيلٍ )فنلاحظ في هذه الْية أن )ما( قد زيدت بعد )عن( ولم تكَها عن العمل بل بقيَ عملها، فجُرَ الاس            ِ الذي بعدها فقيل:  (قاَلَ عَمَّ عن العمل  ولو كَت( عَمَّ

 لقيل: )عما قليلٌ( بالرفع.
جُرَّ  فنلحظ في هذه الْية أن )ما( قد زيدت على )الباء( ولم تكَها عن العمل فقيل: )فبما رحمةٍ(، فرحمةٍ: اس               ِ مجرور(، فبَِمَا رحَْمَةٍ مِنَ اللَّهِ لِنْتَ لَهُم) قوله تبارك وتعالى:، الباء( (عدمن أمثلة زيادة )ما( ب الباء 

 بعدها. بالباء، ولم تُكف الباء عن العمل ولذلك جر الاسِ الذي
( و )الكاف(، )الكاف()ربّ( و    والأكثر أن تكفهما عن العمل وفي الغالببعدها )ما(،  تزاد أيضا الحروف المتبقية وهي )رُبَّ

 يجوز أن يدخلان على الجملة الَعلية. 2أو .أنه يجوز رفع الاسِ الذي بعدهما. 1ومعنَ الكف عن العمل: 
( عن العمل بعد دخول الكافكف ) 

 )ما(

 .مضاربهُْ  عمروٍ لم تخنه كما سيفُ  أخٌ ماجِدٌ لم يخزني يومَ مشهدٍ       :قول الشاعر
الزائدة كَت الكاف عن العمل، إذ لو لم تكَها  ( وكَتها عن العمل وهو الأكثر، فرفعُ الاس      ِ بعد )ما( دليل على أن )ما(كما) :الش      اهد: )كما س      يفُ عمروٍ( فنلاحظ أن )ما( قد زيدت بعد الكاف فقيل

 ولقيل: )كما سيفِ عمروٍ(. العمل لجر الاسِ الذي بعدهاعن 
 

 ( عن العمل بعد دخول )ما(ربّ كف )

ٍِ       ترْفَ عَنْ ثوبي شمالاتُ  ربما أوفيتُ في الشاعر: قول  .عَلَ
( دخلت )ما( الزائدة  كيف تعرف أنها كفتها عن العمل؟، والدليل دخولها على الجملة الَعلية.عليها، وكَتها عن العمل الشاهد: )ربما أوفيتُ( )ربَّ

(، فدخولها على الجملة الَعلية دليلٌ على أنها كَتها هو أنها دخلت على الجملة ٍِ ، لكن لما لأنه لو أبقاها على العمل لخص     ها بالدخول على الاس     ِ وجرَ الاس     ِ بعدهاعن العمل،  الَعلية فقيل: )أوفيتُ في عل
 عليها )ما( وهذا هو الغالب. أنه كَها عن العمل بعد أن أدخل أدخلها على الجملة الَعلية دلّ ذلك على

 
 قد يبقى عمل )ربّ( بعد زيادة )ما(

 نجلاء. ربما ضربةٍ بسيف صقيل       بيْ بصرى وطعنة :بقاء العمل قول الشاعر ومثال، قد يبقى العمل أي يبقى عملهما بعد زيادة )ما( عليهما ولكن بقاء العمل قليل
( إلا أنها بقت على عملها الجر، وجرت الاسِ )ربماالشاهد:  ، ولم تكف عن العمل، بعدها، ضربةٍ  ضربةٍ(، مع أن )ما( دخلت على )رُبَّ ، والأكثر أن تكف عن العمل وهذا في الحقيقة قليل: اسِ مجرور ب         ربَّ

 الذي بعدها، فيقال: )ربما ضربةٌ(. فيرفع الاسِ
 

 إعمال )الكاف( بعد زيادة )ما(
 .وجارم مجرومٌ عليهكما الناسِ وننصر مولانا ونعلِ أنه          :التي زيدت )ما( عليها قول الشاعر مثال إعمال الكاف

كما الاسِ الذي بعدها فيقال: ) والأكثر أن يرفعأبقاها على عملها في الجر، الناسِ: اسِ مجرور بالكاف، وهذا قليل،  كما الناسِ(، فالشاعر أعمل )الكاف( مع أنه أدخل عليها )ما( الزائدة إلا أنه (الشاهد:
 (.الناسُ 

 
  



 .وحكم بقاء عمله ))رُبّ : فصل: حكم حذف حرف الجر وهو
 الأمثلة المعنى م

( تُذف، بعد الواو والأكثر إعمالها محذوفة( من حروف الجر التي قد تختص بجواز حذفها وبقاء عملها، )ربَّ )ربّ( حرف جر مختص أو من خصائصه أنه قد يحذف ويبقى عمله، ف       الأحرف التي قد تزاد بعدها )ما( 1  إذن )رُبَّ
 ه الأحرف )الواو   الَاء   بل(.تُذف من غير أن يتقدمها شيء من هذ بعد )الواو( وحذفها يكون بكثرة، وقد تُذف بعد )الَاء(، وقد تُذف بعد )بل( لكنه قليل، وقد

 خصائص )ربّ( 2

 . أنها قد تحذف ويبقى عملها.1
 . الأكثر أعمالها محذوفة بعد الواو.2
 . يليه في الكثرة حذفها وإبقاء عملها بعد الفاء.3
 . يليه أنهّا قد تعمل محذوفة بعد )بل( لكن ذلك قليل.4
 رف وذلك قليل جداً.. أقلّ من الموضع السابق، حذفها وإبقاء عملها من غير أن يتقدّمها شيء من هذه الأح5

3 
أمثلة حذف )ربّ( وإبقاء عملها بعد 

 )الواو( وهو الأكثر

( وأبقى عملها وتقدير الكلام: )ورب ليل كموج  (ليَِبتَلي الهمُومِ  بأِنَواعِ  عَلَيَّ ...  سُدولَهُ  أرَخى البَحرِ  كَمَوجِ   وَليَلٍ ): قول امرئ القيس. 1  لبحر(.االشاهد: )وليلٍ( حيث حذف الشاعر )ربَّ
(بعد )الو هذا الموض    ع وحذف )رب( وإبقاء عملها في هذا الموض    ع كثير، لأنه حذف بعد الواو، ولذلك لما كثر حذفها في  مّى هذه الواو، لأنهّ يكثر حذفها بعد هذه الواو، فتس     او( سميت هذه )الواو( )واو ربَّ

 )واو( ربّ.
 .ومن أمثلة حذف )رب( بعد )الواو( وإبقاء عملها .2

 ( للْرامل عصمَة الْيَتَامَى ثمال...  بِوَجْهِهِ  الْغَمَام يَسْتَسْقِي وأبيضَ ) قول الشاعر أبو طالب في النبي صلى الله عليه وسلِ:
ذف جاء الصرف، وحذف )رب( وإبقاء عملها كثير، لأن الح ة منالشاهد: )وأبيض( مجرور ب        )رب( المحذوفة، وتقدير الكلام: )ورب أبيضَ(، وجرت )أبيضَ( بالَتحة نيابة عن الكسرة، لأن هذه الكلمة ممنوع

 بعد الواو وتسمى )واو رب(.

عملها بعد  أمثلة حذف )ربّ( وإبقاء 4
 )الفاء( وهو كثير ولكن أقل من السابق

َِ محول  طَرَقْتُ ومُرْضعٍ      فمِثلكِ حُبْلى قد ومن أمثلة ذلك قول امرئ القيس:  .فألهيتُها عن ذي تمائ
 .الواو، أي في الكثرةوحذف )رب( بعد )الَاء( وإبقاء عملها كثير، وإن كان يلي حذف )رب( بعد  الشاهد: )فمثلك( مجرور برب المحذوف وتقدير الكلام: )فرب مثلك(. 

5 
أمثلة حذف )ربّ( وإبقاء عملها بعد 

 )بل( وهو قليل
 مَهْمَهٍ قَطَعْتُ بعد مهمهِ".بل الراجز: "قول ، ال حذفها بعد )بل( وإبقاء عملهامث

 الشاهد: )بل مهمهٍ(، فمهمهٍ، مجرورة ب )رب( المحذوفة، وتقدير الكلام: )بل رب مهمهٍ(، وحذف )رب( بعد )بل( وإبقاء عملها قليل.، و المهمه: المَازة البعيدة الأطراف

6 
أمثلة حذف )ربّ( وإبقاء عملها من 
غير أن يتقدّمها شيء من هذه الأحرف 

 وذلك قليل جداً 

 (جَلَلِهْ  من الحَيَاةَ  أقضي كِدْتُ ...   طلََلِه في وَقَ فْتُ  دارٍ  رسمٍ ) :ومن أمثلة ذلك قول الشاعر، شيء من هذه الأحرف وهو قليل جدًاقد تحذف )رب( ويبقى عملها من غير أن يتقدمها 
 الشاهد: )رسِ دار(، فرسِ مجرور وعامل الجر فيه )رب( المحذوفة، فتقدير الكلام: )ربّ رسِ داراً(، 

ا فإنه يكون وردناهذا لم يتقدم عليها ش      يء من الأحرف التي أوحذف )رب( وإبقاء عملها قليل جدًا، لأن )رب( إذا أردت أن تُذف ويبقى عملها لابد أن يتقدمها ش      يء من الأحرف التي أش      رنا إليها، أما إ
 حذفها وإبقاء عملها قليل جدًا.

 
 
 

 
  



 .وحكم بقاء عمله) )رُبّ : فصل: حكم حذف حرف الجر وهو
 الأمثلة المعنى م

 حذف غير )رب( وحكم بقاء عملها 1
 قد يحذف غير )رب( ويبقى عمله، والحذف مع بقاء العمل على قسمين:

 قياسي مطرد، بمعنَ أنه يجوز أن نقيس عليه في كلامنا.  :الأولحذف مطردد قياسي.   .1
 سماعي غير مطرد، بمعنَ نكتَي بما سمعنا من العرب ولا نقيس عليه. :الثانيوحذف غير مطردد سماعي.  .2

 مواضع الحذف المطرد مع بقاء العمل 2

 (.الِله لأفعلنَ ) الجلالة لَظ مع الجرّ  حرف حذف: الأول الموضع
 بكم درهمٍ اشتريت ؟"كقولنا مثلًا: "،  جر حرف عليها دخل إذا الاستَهامية( كِ) بعد: الثاني الموضع
 (. جوابا لمن سألك: بمن مررت؟زيدٍ كقولك مثلًا: )،  المحذوف مثل تضمن ما جواب في: الثالث الموضع
  متصل بحرف يكون أن بشر  المحذوف مثل تضمن ما على المعطوف مع: الرابع الموضع

 ".إن في الدار زيداً والحجرةِ عمرًاكقولهِ: "
 "عمرو؟ بن أزيد: "فتقول بزيد؟ مررت: لك شخص كقولِ -. المحذوف مثل تضمن ما بعد بالهمزة المقرون في: الخامس الموضع

3 
الموضع الأول: حذف حرف الجرّ مع 

 لفظ الجلَلة

 (. الِله لأفعلنَ كقولنا: )،  عمله وذلك في "القسِ" دون تعويض قد يحذف حرف الجر مع لَظ الجلالة ويبقى
رد، وقلنا دون تعويض أي ( وهذا مقيسٌ أو قياس        يٌ مطتالله لأفعلن) ،عامل الجر فيه )التاء( المحذوفة)فالله( لَظ الجلالة مجرور، وعامل الجر فيه محذوف، وهو )واو( القس        ِ، وتقدير الكلام: )والِله لأفعلنَ(، أو 

 تر  ألّا يعوض عن حرف الجر لأن حرف الجر قد يحذف وقد يعوض عنه.يش

ة بعد )كم( الاستفهامي :الموضع الثاني 4
 رإذا دخل عليها حرف ج

  "اشتريت؟بكم درهمٍ كقولنا مثلًا: "-
ٍِ اشتريت؟  )درهِ(   مجرور ب )من(، وحذف )من( مطردٌ وقياسي يجوز القياس عليه.)درهِ( اسِ مجرور وعامل الجر فيه هو حرف الجر المحذوف وتقدير الكلام: بكِ من دره

5 
في جواب ما تضمن  :الموضع الثالث

 مثل المحذوف
 . فتقدير الكلام: بزيدٍ.فتقول: زيدٍ  مررت؟(. جوابا لمن سألك: بمن مررت؟ كأن يسألك شخص بمن زيدٍ كقولك مثلًا: )-

6 
مع المعطوف على ما  :الموضع الرابع

تضمن مثل المحذوف بشرط أن يكون 
 بحرف متصل

لدار(  ".إن في الدار زيداً والحجرةِ عمرًاكقولهِ: "- بالعطف على )ا ته مجروراً  نك لو جعل لدار زيداً وفي الحجرة عمراً(، لأ قدير الكلام: )إن في ا محذوف، وت )عمراً( معطوفًا على و)الحجرةِ( مجرور بحرف جر 
بويه، ووافقه  والعطف بحرف واحد على معمولين مختلفين هو مما لا يجيزه سي، كنت قد عطَت اسميْ هما )الحجرة وعمرو( على معموليْ مختلَيْ )الدار( و)زيداً( لعامليْ مختلَيْ هما )في( و )إن(، )زيدٍ(

 هذه المسألة الأخفش فأجاز ذلك. كثير من النحويين، وذلك لضعف حرف العطف عن أن يقوم مقام عاملين مختلفين، وخالفه في

7 
في المقرون بالهمزة  :الموضع الخامس

 .بعد ما تضمن مثل المحذوف
 ؟" أزيد بن عمروفتقول: " بزيد؟كقولِ شخص لك: مررت -

 القياس عليه.)زيد( مجرور بحرف جر محذوف، وتقدير الكلام: )أبزيد بن عمرو(، وحذف حرف الجر وإبقاء عمله هو الحذف المطرد الذي يجوز 
 
 
 
 
 

  
 



 أمثلة للحذف السماعي غير المطرد
 الأمثلة المعنى م

 سماعيالمطردد الحذف غير ال 1

 من أمثلة الحذف غير المطرد وهو السماعي: ، العرب، ولا يجوز أن نقيس عليها وهي أمثلة تسمع عن
 ".  خيرٍ والحمد لله" *قول رؤبة: لمن قال له: كيف أصبحت؟ قال:

لامك )خيٍر( ل: كيف أص           بحت؟ لا يجوز لك أن تقول في ك)خير( في قول رؤبة مجرور بحرف جر محذوف، تقديره )على خير(، وهذا الحذف سماعي غير مطرد لايجوز القياس عليه، بمعنَ لو س           ألك أحد، فقا
 وز القياس عليه في كلامنا.بمعنَ )على خير( يعنِ تُذف حرف الجر وتبقى عمله، لأن هذا الحذف كما ذكرنا سماعي، لا يج

  *من الحذف السماعي غير المطرد أيضاً قول الفرزدق:
 .أشارت كليبٍ بالأكف الأصابع إذا قيل أي الناس شر قبيلة        

 الشاهد: )كليبٍ(، وأصل الكلام )أشارت إلى كليبٍ(، )كليب( مجرور بحرف جر محذوف.
 الشاعر حذف حرف الجر وأبقى عمله فقال: )أشارت كليبٍ(، وهذا الحذف سماعي غير مطرد يعنِ يسمع ولا يقاس عليه. 

 : من الحذف السماعي أيضاً قول الشاعر* 
 . حتى تبذخ فارتقى الأعلَمِ         وكريمةٍ من آل قيس ألفته

 محذوف، العامل فيه حرف جر محذوف، وتقدير الكلام: )فارتقى إلى الأعلامِ(، وهذا حذف سماعي بمعنَ يسمع ولا يقاس عليه، غير مطرد.(، الإعلامِ: مجرور بحرف جر )فارتقى الإعلَمِ الشاهد: 

 
التعسّفات في الحذف غير المطّرد 

 السماعي

 : أو تكلفات ثلَثة تعسفاتفي الحقيقة إذا نظرنا إلى هذا المثال نجد فيه 
 . حرف الجر وإبقاء عمله، )فارتقى الأعلَم( وتقدير الكلَم: )فارتقى إلى الأعلَم(، وهذا هو التكلف الأول: هو حذف التعسف الأول. 1
  يمة( وهي صفة لمذكر.)كر التأنيث مع : هو إدخال )الهاء( في )كريمة( مع أن )كريمة( هنا صفة لمذكر، فيقال: )رب رجل كريم(، فالأصل ألّا يأتي بتاء التأنيث لكنه أتى بتاء التعسف الثاني. 2
 رورة.: حذف التنوين من )قيس( للضرورة، قال الشاعر )وكريمة من آل قيسَ ألفته(، الأصل أن يقول: )وكريمة من آل قيسٍ( لكنه حذف التنوين للضالتعسف الثالث. 3

  (.ر )فارتقى الأعلامِ المهِ أن يعُلِ أن الشاهد في هذا البيت هو حذف حرف الجر، وإبقاء عمله، وذلك في قول الشاع
 وبنهاية هذه المسألة ننتهي من باب حروف الجر.

 



 باب المجرور بالإضافة
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 تعريف الإضافة 1
 . الإسناد والإلصاقالإضافة لغةً: 

 .منزلة التنوين أو ما يقوم مقامهالاسم الثاني من الاسم الأول(  تنزيل)أي ببتنزيله إسناد اسم إلى اسم غيره، هي:  واصطلاحاً 
 (هذا كتابُ النحو) واللام لفالأ ()نون المثنّى السالم( و)نون جمع المذكّر  التنوين مقام يقوم ما  "كتابُ نحو" أو "هذا كتابُ زيد"هذا  : التنوين ما يحذف لأجل الإضافة 2

 " "هذا كتابُ نحو" أو "هذا كتابُ زيدمثال:  التنوين 
 كتابُ زيدٍ ".  إلى زيد في قولنا: )هذا كتاب زيدٍ( فإنه يحذف التنوين عندما نضيفه إلى زيد فنقول: "هذا)الكتاب( قبل أن نضيفه إلى )زيد( كان منوناً يقال فيه: )هذا كتابٌ( فعندما أضفناه 

 مثنّى()ال السالم( و)جمع المذكّر نون  التنوين مقام يقوم ما 3

دما أضوفنا الأصول قبل اضضواف : )عندك كتاهان( نصوبا هالنون، فعن إليه. )كتاها(: مضواف، )النوو(: مضواف "عندي كتابا النحو": ك، كقول" الجمعنون التثنية ونون والمقصوو  هه هو: "
 )كتاهان( إلى اسم هعده فإننا نحذف نون التثني .

 عِ.              "هؤلاء مهندسو المشرو  مهندسون عندما نبيد إضافته إلى اسم هعده فإننا نحذف هذه النون. فنقول: (،: )هؤلاء مهندسوناكقولن  الجمع.أيضاً نحذف لأجل الإضافة نون -
 عندما أضفنا مهندسون إلى المشبوع حذفنا نون الجمع. : مضاف إليه.مضاف، المشبوعمهندسو: 

الكتابُ( فإذا كان الأصووول )هذا الكتابُ( فالذك "، فقولك: )كتاب( يحتمل أن يكون الأصووول )هذا هذا كتابُ النحومثال: "، الأمر الثالث: مما يحذف لأجل الإضااافة )الإلف واللام( واللام لفالأ 4
 يحذف لأجل اضضاف  هو الألف واللام، عندما تبيد أن تضيف الكتاب فأنك تحذف الألف واللام فنقول: )هذا كتابُ النوو(.

 .وإما أن تكون بمعنى )اللام( الدالة على الاختصاص. 3 .)في(وإما أن تكون بمعنى . 2 .إما أن تكون بمعنى )من(. 1 :للإضافة معانثلاثة  ذكر النحويونمعاني الإضافة  5
 

 مسائل الإضافة بمعنى )من(
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 .()هذا خاتمُ حديدٍ . المضاف عن به للإخبار صالحاً  إليه المضاف يكون أنالثاني:  .)هذا خاتمُ حديدٍ(. إليه المضاف بعض المضاف يكون الأول: أن  شروط الإضافة بمعنى من 1

 الحكم لو تخلّف أحد الشروط أو تخلفا معاً  

 (.تكون بمعنى )اللاملو تخلف الشرطان معاً أو أحدهما لا تكون الإضافة بمعنى )من( وإنما 
 : مضاف، زيد: مضاف إليه، هذا: مبتدأ، ثوب: خبر وهو مضاف. " ثوبهذا ثوب زيدٍ " :قولنا، مثال فاقد الشرطين

  ".هذا يوم الخميسكقولنا: "  ،الشرط الأول وهو شرط البعضيةمثال فاقد 
 فلا يجوز أن نقول: )هذه اليد زيدٌ(. (.هذه يد زيدٍ )كقولنا ،  مثال فاقد الشرط الثاني وهو صحة الإخبار

 هذا شيء متعلق هالجانب المعنوك ولا علاق  له هتقديب حبف الجب )من(.، وإنما مقدرةاضضاف  هنا بمعنى )من( ليس معنى ذلك إلى أن المضاف إليه مجبور بمن  هل المضاف إليه مجرور بمن مقدّرة؟ 
 

 مسائل الإضافة بمعنى )في(
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 لى هذه اضضاف  هأنها بمعنى )في(فيه المضاف فيوكم ع، أك أن يكون المضاف إليه محلاً ووعاءً يقع إذا كان المضاف إليه ظرفاً للمضافشرطه:  شرط المعنى الثاني: أن تكون بمعنى )في( 1
 بَلْ مَكْرُ اللَّيْلِ  )هذا المثال ذكره ابن مالك( شهيد الدار هذه رحلةُ الشتاءِ  )وهي أقلّ من الإضافة بمعنى من( الإضافة بمعنى في 2
 
 



 مسائل الإضافة بمعنى )اللام(
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

  الإضافة بمعنى )اللام(؟متى تكون  1

 ها بمعنى )اللام(.على الإضافة بأن تكون بمعنى )اللام( فيما عدا الموضوعين السابقين، إذا تخلفت الشروط السابقة المذكورة في )من( والمذكورة في )في( أي مثال فإنه يحكم
 عاني الإضااااافةوامتناع غيرها من مقال النحويون الدليل على أن أكثر الإضااااافة بمعنى )اللام(: أن )اللام( تقدر عند امتناعها  .قال النحويون: أن الإضااااافة بمعنى اللام هي الأكثر

ال أن تكون اضضوووووواف  طبيق تأويل المث(، هذا مثال لا يمكن أن تحتمل فيه اضضوووووواف  هنا وإن في تكن في المعنى بمعنى )اللام( إلا أنها يمكن عن عند خالدٍ (، أو )عند زيد(، أو )عندهُ كقولنا: )
 متناع غيرها.على معنى )اللام( ولذلك قالوا: هذا  ليل على أن أكثب ما يكون اضضاف  بمعنى )اللام( ولذلك قالوا: إن )اللام( تقدر عند امتناعها وا

 ناَقَةَ اللَّهِ  رَسُولُ اللَّهِ  هذه يدُ خالدٍ  هذا ثوبُ زيدٍ  )قال النحويون أنها الأكثر(أمثلة الإضافة بمعنى اللام  
 

 مسائل متعلّقة بما سبق
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

الك وقال: )إن )في( فهذا المعنى أثبته ابن مأما الإضاااافة التي بمعنى ، افة لا تكون إلا بمعنى )اللام(أنكر بعض النحويين أن تكون الإضاااافة بمعنى )من( أصااالاً وقالوا: إن الإضااا (.من) بمعنى الإضافة تكون أن النحويين بعض إنكار 1
 .قد سبقه إلى الإشارة إليه ابن الحاجب في كتابه الإيضاح في شرح المفصلوفي الحقيقة أنهّ ، أغفله معظم النحويين( هذا المعنى

2 
 وهو أن تكون الإضافة بمعنى الكوفيون زادوا معنى رابعاً 

 (عند)
 .   عند الحلب  أك رقو "، هذه ناقةٌ رقود الحلبِ العبب: "لوا لذلك هقول ومث  : الإضافة الثلاثة وقالوا: إن الإضافة قد تكون بمعنى )عند(الكوفيون زادوا معنى آخر على معاني 

 رقو : مضاف، الحلب: مضاف إليه، قالوا إن اضضاف  بمعنى )عند(

3 
رأي أبو حيّان أن الإضااااااااااافة تفيد الخصااااااااااوص ولا حاجة 

 لتقدير هذه المعاني

ولا حاجة  ته وإنما الإضااافة تفيد على وجه العموم تفيد الاختصاااص،مما ذكره النحويين ولا في نيّ  ن الإضااافة هي ليساات في تقدير حرفأبوحيان له رأي في هذه المسااألة قال: إ
(، أو حقيقتها هي تدل على الاختصوووووووووووان ولا حاج  لأن نقول إنها بمعنى )في، فهو قد أنكب على النوويين حمل اضضووووووووووواف  على هذه المعا  وإنما قال: إن اضضووووووووووواف  في إلى تقدير المعاني
 (.)من(، أو )اللام

 المعنى الأول تكون بمعنى )من(، والمعنى الثاني بمعنى )في(، والمعنى الثالث بمعنى )اللام(. ثلاثة معانٍ الإضافة بناء على كلام كثير من النحويين تكون على  الخلاصة 4
 

  



 فصل: أنواع الإضافة.الحلقة الثامنة عشرة: 
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 .لفظيةإضافة الثاني:  .معنوية )تفيد التخصيص أو التعريف( إضافةالأول:  أنواع الإضافة 1
 (طالب)كتاب  .تفيد التخصيص إذا كان المضاف إليه نكرة (زيد)كتاب  .تفيد التعريف إذا كان المضاف إليه معرفة ينوتفيد أحد أمر  )تفيد أمراً معنوياً( الإضافة المعنوية 2

 شرط الإضافة المعنوية 3
  .الإضافة المعنوية هي التي يكون فيها المضاف اسماً جامداً في الغالب

 " هذا باب السيارة"، ونقول: " هذه يدُ خالدٍ فعندما نضيف هذه الكلم  إلى اسم هعدها تكون اضضاف  معنوي . نقول: " (هاب) (يدمثل: )
 القبحلفظية، لأنها تفيد أمراً لفظياً وهو: التخفيف أو رفع  إضافة سميتو  مشتقاً إذا كان المضاف فيها اسماً  ع القبح()رفأو )التخفيف(  أمران: وتفيد الإضافة اللفظية 4

 الإضافة اللفظية تفيد التخفيفالأمر الأول:  5
 . التنوين أو ما يقوم مقام التنوين من نون التثنية أو نون الجمعتفيد التخفيف إما بحذف 

 .وا زيدٍ"مثال حذف نون التثنية والجمع "ضاربا زيدٍ"، أو "ضاربُ و-". هذا ضاربُ زيدٍ كقولنا: "  مثال حذف التنوين-اضضاف  اللفظي  لا تفيد أمباً معنوياً وإنما تفيد أمباً لفظياً. 

 اللفظية تفيد رفع القبح الإضافةالأمر الثاني:  6
 ؟ بالجرّ  رفع القبح كيف ( الحسن: مضاف، الوجه: مضاف إليه.الحسن الوجه"، فقولنا: )مررتُ بالرجل الحسن الوجهِ كقولنا: "

 ، فهما وجهان جائزان لكن قبيحان، (القبح الحاصل من رفع )الوجهُ( وكذلك القبح الحاصل من نصب )الوجهَ 
 (. مررتُ بالرجلِ الحسنِ الوجهَ ) :النصبمثال قبح (، بالرجلِ الحسنِ الوجهُ مررتُ ) :مثال قبح الرفع

 إيضاح قبح الرفع 7
محل  حالاً يكون اعل للحساان، وساالأن )الوجه( ساايكون ف سااتقع )الحساان( صاافه للرجل، ولا يوجد رابه يربطها بالرجل (مررتُ بالرجلِ الحساانِ الوجهُ : )لو رفعت )الوجه( فقلت

 من ضمير يعود على الموصوف، وهو الرجل. ةخالي ستكون الصفة أنالقبح في الرفع ، رالضمي
 .ستجري الاسم القاصر وهو )الحسن( مجرى المتعدي فتنصب )الوجه( على أنه مفعول به أنكفي النصب قبح، وهو ف (مررتُ بالرجلِ الحسنِ الوجهَ )لو نصبنا لفظ )وجه(  إيضاح قبح النصب 8

 ( الحسن: مضاف، الوجه: مضاف إليه.الحسن الوجه"، فقولنا: )مررتُ بالرجل الحسن الوجهِ كقولنا: " تخلّص من القبحينالجرّ فيه  9
 .فعندما تقول: )مبرتُ هالبجل الحسن  الوجه ( عندما تضيف الحسن إلى )الوجه( فأنك حينئذ تبفع القبح الحاصل من البفع والحاصل من النصب الساهقين في الجب تخلص من القبوين

 الأدلّة على أن الإضافة اللفظية لا تفيد تعريفاً  10

 : مضاف، الكعب : مضاف إليه.هالغ(، هَدْياً باَلِغَ الْكَعْبَة: )مثاله قوله تعالى :يقع صفه لنكرةالمضاف في الإضافة اللفظية قد )وصف النكرة بالمضاف إضافة لفظية( الأمر الأول: 
بة(لم تفده لمعرفة وهو )الكعوالدليل على ذلك أن )بالغ( قد وقع صاااافه لنكرة، أن )هدي( موصااااوف وهو نكرة، و)بالغ( صاااافة، ووقوعه صاااافة لنكرة دليلاً على أن إضااااافته إلى ا

 لأن النكبة لا توصف إلا هنكبة، والمعبف  لا توصف إلا هالمعبف .نه لو أفا ته تعبيفاً لما جاز أن يوصف هه النكبة، ، لأتعريفاً 
 م تكسبه تعريفاً.لالحال لا يكون إلا نكرة، فإذا وقع المضاف إضافة لفظية حالًا، فهذا دليل على أن إضافته ، الأمر الثاني: أن المضاف في الإضافة اللفظية يجوز أن يقع حالاً 

 )ع مفه( في تكسوووووبه تعبيفاً، مع أنه وهذه اضضووووواف  لفظي  فإضووووواف  )ثا ( إلى، ثا : مضووووواف، عمفه: مضووووواف إليه (ثاَنِيَ عِطْفِه وَم نَ النَّاس  مَنْ يُجَا  لُ في  اللَّه  ه غَيْر  ع لْم): مثاله قوله تعالى-
ى أن ، فمجيء )ثا ( حال  ليل عل(وَم نَ النَّاس  مَنْ يُجَا  لُ في  اللَّه  ه غَيْر  ع لْم)أضوووويف إلى معبف  هدليل أن )ثا ( قد وقع حالًا، )ثا ( حال من الضوووومير المسووووتفي في )يجا ل(، في قوله تعالى: 

 إضافته إلى عمفه في تكسبه تعبيفاً.
)ربّ( مختصة في الدخول على النكرات، فإذا دخلت عليه )ربّ( فهذا دليل على أن إضافته لم تكسبه فاا  الأمر الثالث: أن المضاف في الإضافة اللفظية قد تدخل عليه )رُبّ(.

 .لاقى مباعدة منكم وحبمانا         لكان يطلبكميا رُبّ غابِطِنا لو  كقول الشاعب جبيب يهجو الأخمل:  ،تعريفاً 
أن  الدليلعبيفاً، تإلا أن إضوووافته في تكسوووبه  )غاه م نا( غاهط أضووويف إلى الضووومير )نا(، وهذه اضضووواف  لفظي ، لأن )غاهط( اسوووم فاعل من الأ)اء المشوووتق ، )غاهط( مع أنه أضووويف إلى ضووومير

 مع أن الضمير من أعبف المعارف ن إضافته هنا في تكسبه تعبيفاً إضاف  لفظي   ليل على أ(  خلت عليه، و خول )رب( على المضاف ربّ )
 قولنا: )ضاربُ رجلٍ(، الأصل: )ضاربٌ رجلًا( ونلحظ أن )ضاربٌ رجلًا(، و)ضاربُ رجلٍ( في المعنى سواء، فالتخصيص موجود قبل الإضافة الدليل على أنّ الإضافة اللفظية لا تفيد تخصيصا 11

  



 الحلقة التاسعة عشرة: فصل: حكم دخول )أل( على المضاف.
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 صور إذا كانت الإضافة لفظية فإنه يجوز دخول )أل( على المضاف في خمس ( عليه مطلقاً )ألإذا كان المضاف إضافة معنوية فلا يجوز دخول  هل يجوز دخول )أل( على المضاف؟ 1

إضافة لفظية فيجوز دخول )أل( فيه على إذا كان المضاف  2
 المضاف في خمس صور

 ".هذا المؤسسُ الحضارةِ فيجوز أن تقول: " "مُؤسسُ الحضارةِ كقولنا: " .أن يكون المضاف إليه مقروناً با )أل(. 1
 ."هذا المؤسس نهضة البلاد: "تدخل عليه )أل( فتقولفو)مؤسس( يجوز أن " هذا مُؤسسُ نهضة البلادكقولنا: "  أن يكون المضاف إليه مضافاً لما فيه )أل(.. 2
 "الفضل أنت الباذلُ غايتهِ "أو  "المجدُ أنت المدركُ قيمتهِ كقولك: " ،أن يكون المضاف إليه، مضافاً إلى ضميرٍ يعود على لفظٍ مشتملٍ على )أل(. 3
 .(خالدٍ هما مكرما المثال ) أصل" هما المكرما خالدٍ "كقولك: . أن يكون المضاف مثنى. 4
 "هؤلاء المكرمو خالدٍ كقولك: ". أن يكون المضاف جمع مذكر سالم. 5

 
 مسألة: الأمور التي يكتسبها المضاف من المضاف إليه.

 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 ماهي الأمور التي يكتسبها المضاف من المضاف إليه؟ 1
1 2 3 4 5 6 

 التخصيص التعريف الظرفية التصدير التذكير التأنيث
 (صلاحية التركيب لحذف المضاف والاستغناء عنه بالمضاف إليه.) صلاحية الاستغناء بالمضاف إليه عن المضاف (التأنيث) و (التذكير)شرط  2

3 
  تأنيث المضاف اكتساب التأنيث: أمثلة

 علامته: )يجوز الاستغناء بالمضاف عن المضاف إليه(
 طول الليالي أسرعت في نقضي: قول الشاعر باَعْضُ السَّيَّارةَتلْتَقِطْهُ قراءة الحسن البصري:  قُطِعت بعض أصابعه

 أمثلة تذكير المضاف: التذكيرأمثلة اكتساب  4
  "بطوع هوىً  مكسوفٌ  العقل إنارة" "إلى الإصلاح والتغيير منصرفٌ  الإقليمعامة  "

 
 نِينَ(المُحْسِ مِنَ  قَريِبٌ  اللِ  رحَْمَةَ  )إِنَّ  قوله تعالى: قال ابن هشام: ويحتمله

 ("أيّ" وهي من أسماء الاستفهام التي لها صدر الكلام) يوم سفركأي صبيحة  ("من" وهي من أسماء الاستفهام التي لها صدر الكلام) عندكمَنْ غلامُ  رة(الصدامن الأسماء التي لها  الإضافة لاسمالتصدير ) 5
 النهاركُل درستُ   الأحيانبعض يأتي خالدٌ  ()بعض( )كل( والمضاف إليه ظرفاً المضاف )يكون  الظرفية 6
 ".السيارةِ هذا بابُ : "قولناكمعرفة المضاف قد يكتسب من المضاف إليه التعريف وذلك إذا كان المضاف إليه  التعريف 7
 ".سيارةٍ هذا بابُ كقولك: "،  نكرةً يكتسب المضاف من المضاف إليه التخصيص، وذلك إذا كان المضاف إليه  التخصيص 8
 

 
 
 
 
 
 
 



 
 

 .حكم إضافة الشيء لنفسهمسألة: 
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 .لنفسه الشيءحكم إضافة  1
ره في المعنى، فلا يضاف غي، فلا بد أن يكون بنفسه، لأن الغرض من الإضافة التعريف، أو التخصيص، والشيء لا يتعرف بنفسه ولا يتخصص إضافة الشيء إلى نفسه زلا يجو 

 .الشيء لنفسه
 ."فاضلُ رجلٍ هذا "مثل:  .إضافة الصفة إلى موصوفها (رجلٌ فاضلٍ هذا )، مثل: إضافة الموصوف إلى صفته "ليثُ أسدٍ هذا "مثل:  .إضافة الاسم إلى مرادفه أنواع إضافة الشيء لنفسه التي لا تجوز 2

 من ذلك وجب تأويله شيءإذا جاء عن العرب  3
و  "حبةُ الحمقاءِ "، مثل: إضاااااااافة الموصاااااااوف إلى صااااااافته (سعيدُ كُرْزٍ جاءني إضافة الشيء إلى مردافه، مثل: )

 ."مسجدُ الجامع"و  "صلاةُ الأولى"
، "جَرْدُ قطيفةٍ "، مثل: إضاااااااااافة الصااااااااافة إلى الموصاااااااااوف

 ".سحقُ عمامةٍ "

 (جاءني سعيدُ كُرْزٍ ) تأويل: 4
)جاءني  ، بمعنى أن يكون المعنىفيكون من إضاااااافة العام إلى الخاص، وتأويله أن المراد بالأول المسااااامّى والثاني الاسااااام( جاءني ساااااعيدُ كُرْزٍ إلى مردافه، مثل: )إضاااااافة الشااااايء 

 هنا مفيدة.الخان، فتكون اضضاف  أك اسم خان، فيكون من إضاف  العام إلى فيكون )سعيد( عام وَ )كرز( خاص  المسمى بهذا الاسم(،

 ."مسجدُ الجامع" "صلاةُ الأولى" "حبةُ الحمقاءِ تأويل:  5

 الأصل للصلاة. (، فالأولى صف  فيالصلاةُ الأولى"، )صلاةُ الأولى( وأصل "الحمقاءِ" )الحبةُ الحمقاءُ  ُ ة"حبفأصل صف ، موصوف، والمضاف إليه  المضاف في هذه الأمثل في الأصل 
لى تقدير فأولت ع؛ فلذلك يجب تأويلهافهذه الأمثلة توهم إضااااافة الموصااااوف إلى صاااافتها، ، ( فالجامع في الأصوووووول صووووووف  للمسووووووجدالمسااااجدُ الجامعُ "، )مسااااجدُ الجامعوأصوووووول "

جدُ الجامعِ")مسجدُ التقدير في "مسويكون ، ويكون التقدير في "صلاةُ الأولى")صلاةُ الساعةِ الأولى( ويكون التقدير في قولهم: "حبةُ الحمقاء"، )حبةُ البقلةِ الحمقاء(موصوف، 
 (.المكان الجامع

 .الكلام إلى تأويل جلا يحتا إضافة العام إلى الخاص كقولنا: )شجرُ التفاح( فحينئذ  نالحمقاء "ممن جعل الإضافة في قولنا "حبة  رأي الشارح أنهّ لا يوجد مانع حبةُ الحمقاءِ تنبيه:  6

 "عمامةٍ سحقُ "، "جَرْدُ قطيفةٍ ": تأويل 7
 لا موصوف به إذاً الموصوف محذوف.  ، يقدّر إضافة الصفة إلى جنسها لأن المضاف إليه جنس للمضافإضافة الصفة إلى الموصوفهذا من 

 (.شيء جرد من جنس القطيفة) ( أي:جَرْدُ قطيفةٍ والتقدير المثال الأول )
 (شيء سحق من جنس العمامةالثوب الخلق، والتقدير: )( الأصل عمامة سحق أي مسحوقة وهو سحقُ عمامةٍ والمثال الآخر: )

  



 صلاحية الأسماء للإضافة مسألة:
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

1 
الأسااااماء من حيث قبول الإضااااافة أو عدم قبولها تنقسااام 

 :إلى ثلاثة أقسام

ي  صوووولاح فالأصوووول، ما تجوز إضاااافته مطلقًا، وهو الأصااال
 الأ)اء أن تكون للإضاف .

، وصوووووول الأ)اء الم، وينمبق هذا النوع على تمتنع إضااااافتهما 
..( وأ)اء الشوووووووب  . وعلى أ)اء اضشوووووووارة )هذا، هذه، هؤلاء

وأ)اء  أيضوووووواً،سووووووو، )أك( سووووووو، )أك(، وأ)اء الاسووووووتفهام 
 المضمبات، والأعلام الباقي  على علميتها.

فمن الأساااااماء ما تجب إضاااااافته وهو ، ما يضااااااف وجوباً
 اععلى أربعة أنو 

 ما تجب إضافته أربعة أنواع 2

ضاااافة ، يجوز أن تقطع عن الإ(كل، بعض، أي)مثال هذا النوع ، ما يضااااف وجوباً إلى الاسااام الظاهر أو إلى الضااامير، مع جواز قطعه عن الإضاااافة لفظاً دون المعنى النوع الأول:
 .المعنى، والتعويض عنه بالتنوينومعنى القطع عن الإضافة أي حذف المضاف إليه لفظاً دون  .في اللفظ

 ، فيجب أن يظل مضافاً في اللفظ.  ما يضاف وجوباً للمفرد دون الجملة ولكن لا يجوز قطعه عن الإضافة لفظاً  :النوع الثاني
  )اسمية كانت أو فعلية( ومنه )إذ، وحيث(. ة: ما يضاف وجوباً إلى الجملالنوع الثالث
 .إلى الجملة الفعلية دون غيرها، ومنه )لماّ الظرفية(ما يضاف وجوباً : النوع الرابع

3 
ما يضااااااف وجوباً إلى الاسااااام الظاهر أو إلى  النوع الأول:
 مع جواز قطعه عن الإضااااااافة لفظاً دون المعنىالضاااااامير، 

 (كل، بعض، أي)

 ون  قمعت عن اضضوووووووووووواف  في اللف  (دَاخِريِنوكَُلٌّ أَتاَوْهُ ) -
 .(وكلهم أتوه  اخبين)، وأصل الكلام: لذلك تنوّنالمعنى 

ت عن اضضاف  ( قمعوَرفََعَ باَعْضَكُمْ فاَوْقَ باَعْضٍ دَرجََاتٍ ) -
ق ورفع هعضوووووووووووكم فو )في اللف   ون المعنى، وأصووووووووووول الكلام: 

 (هعضكم  رجات

ت عن اضضاف  ( قمعأَيًّا مَا تَدْعُوا فاَلَهُ الْأَسْمَاءُ الْحُسْنَى) -
أك اسووووووووووووم تدعو فله )في اللف   ون المعنى، وأصوووووووووووول الكلام: 

 (.الأ)اء الحسنى

هذه الأسااااماء تجوز إضااااافتها  (كل، بعض، أي)ملاحظة:  4
 .وإلى الضميرإلى الاسم الظاهر 

 (.)وأيهمتقول: )كلُ الطلاب( )وكلهم(، و)بعض الطلاب(، )وبعضهم(، و)أي اسم( )وأيه(، و)أي الأسماء( 
 (وكَُلٌّ أَتاَوْهُ دَاخِريِن) :كما في قوله تعالى،  بمعنى أن يحذف المضاااااف إليه ويسااااتغنى عنه بالتنوين الذي يجيء عوضاااااً عنه، هذه الأسااااماء تقطع عن الإضااااافة في اللفظ دون المعنى

افاً في المعنى  ون مع إرا ة ذلك المحذوف وتقديبه لحاج  المعنى إليه فيكون المضوواف في هذه الحال  مضوو، يؤتى هالتنوين عوضوواً عنه و الًا عليه حذفنا المضاااف إليه، وأتينا بالتنوين عوضاااً عنه
المعنى. هذا فيما يتعلق     ونبمعنى وإن حُذف المضووواف إليه إلا أنه الحذف واقع في اللف المضووواف إليه مباٌ  في المعنى، (وكَُلٌّ أَتاَوْهُ دَاخِريِن: )اللف  ويبقى حكمه في التعبيف، ففي قوله تعالى

 لأول مما تجب إضافته من الأ)اء.هالنوع ا

5 

مع  ،ما يضااااااااااااف وجوباً للمفرد دون الجملة :الثانيالنوع 
فيجااب أن يظاال ، قطعااه عن الإضااااااااااااافااة لفظاااً  عاادم جواز

 .مضافاً في اللفظ
 :وهو أربعة أقسام

 :وهو أربعة أقسام، ، فيجب أن يظل مضافاً في اللفظقطعه عن الإضافة لفظاً  ، مع عدم جوازما يضاف وجوباً للمفرد دون الجملة :النوع الثاني
 ، أو أصواب.، بمعنى صاحب أو صاحب )ذات( )ذو( )أولات( (أولو) .، فيضاف وجوباً للاسم الظاهرما يختص بالاسم الظاهر القسم الأول:
 وأمثلته كثيرة. قصارى(.)عند( و )لدى( و)سوى( و ) )كِلا( و )كِلتا( وللظاهر والمُضمر،  وجوباً ما يُضاف  القسم الثاني:
  )وَحْدَ(سواءً لضمير المتكلم أو لغيره، أو لمفب  أو لغيره، أو لمذكب أو لغيره، وهذا النوع ينمبق على كلم :  إلى الضمير مطلقاً، وجوباً  ما يُضاف القسم الثالث:
 (لبيك، سعديك، حنانيك، دواليك، هذاذيكهي: ) في لفظها  ون معناها وهي مُثناةوالمصا ر الوهي ، الضمائر)ضمير المخاطب( دون غيره من  ما يختص با: القسم الرابع

6 
 .ما يختص بالاسم الظاهر القسم الأول:

 )ذات( )ذو( )أولات( أولو()

د فهذه الأسماء تجب فيها الإضافة، وتجب إضافتها إلى المفر ، ( بمعنى أصحاب، و)أولات( بمعنى صاحبات، و)ذو( بمعنى صاحب، و)ذات( بمعنى صاحبة)أولو ومثاله: كلمة
 .الظاهر ولا يجوز قطعها عن الإضافة

حَدَائِقَ ذَاتَ : )وتعالىبوانه وقوله سووو( وَذَا النُّون): ومنه أيضووواً قوله تعالى-( وَأُولَاتُ الْأَحْمَال: )ومن ذلك أيضووواً قوله سوووبوانه وتعالى-( نَحْنُ أُولُو قاُوَّة) من ذلك قوله سوووبوانه وتعالى:-
 (.و، ذاتكلم  )أولوا، أولات، ذ  ومثال هذه الحال  النوع الأول مما يضاف وجوهاً إلى المفب   ون الجمل  مع عدم جواز قمعه عن اضضاف  لفظاً هو ما يختص هالاسم الظاهب، اً إذ( باَهْجَة

 
 



 صلاحية الأسماء للإضافة مسألة:(: 21الحلقة: )
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

7 
 ما يُضاف للظاهر والمُضمر القسم الثا :

 قصارى()كِلا( و )كِلتا( و )عند( و )لدى( و)سوى( و )
 ولا يجوز قطعه عن هذا القسم عن الإضافة

 .ونحو ذلك الشيءقصارى( )كِلا( و )كِلتا( و )عند( و )لدى( و)سوى( و ) من ذلك:
كلا ) قول:تمُضاااامَر اااااااااااااااالفهذه الكلمات تجب إضااااافتها ولا يجوز قطعها عن الإضااااافة، أي بمعنى أنه لا يجوز أن يُحذف المضاااااف إليه معها فهذه الكلمات تضاااااف للظاهر و  

ز قطعها الأسماء تُضاف للظاهر والمُضمر ولا يجو  فهذه وسواك()سوى زيد،  )قصارى الأمر، وقصاراه( )لدى يزيد، ولديك(.  الطالبين، وكلاهما(.  )كلتا الطالبتين، وكلتاهما(. 
 .عن الإضافة

8 
 إلى الضمير مطلقاً  وجوباً  ما يُضاف: القسم الثالث

 ولا يجوز قطعه عن الإضافة

  )وَحْدَ(سواءً لضمير المتكلم أو لغيره، أو لمفب  أو لغيره، أو لمذكب أو لغيره، وهذا النوع ينمبق على كلم : 
 الأ)اء التي تجب فيها اضضاف  ولا يجوز قمعها عن اضضاف ، ويجب أن تضاف إلى الضمير مملقاً. فوحد اسمٌ من

 قاً،يجب إضافته إلى الضمير ممل " فوحدكجئت وحدي"" أوجاء زيدٌ وحده" أو " رباه عليك وحدك اعتمدفنقول: "-. (ذلكو وحدهما و وحدهن و وحدك و وحدك  ونحو  وحده)فيقال: -
 في يك شيءُ يا إلهي قبلكا.        وكنت إذ كنت إلهي وحدكا ومن ذلك أيضاً قول الشاعب:- (إِذَا دُعِيَ اللَّهُ وَحْدَهُ )قوله: ومن ذلك -

الجملة ولا يجوز قطعه عن الإضافة وهو يجب أن يضاف إلى الضمير  المفرد دونالشاهد: )وحدك( إضافة إلى ضمير المخاطب فهذا دليلٌ على أن وحدك مما تجب إضافته إلى 
 مطلقاً وقد أضيف هنا إلى ضمير المخاطب.

 
)ضمير المخاطب( دون غيره اا ما يختص باا: القسم الرابع
 فلا يجوز إضافته لغير ضمير المخاطب. ،من الضمائر

 .ولا يجوز قطعه عن الإضافة

بضااامير المخاطب دون غيره من الضااامائر، وهذا النوع ينطبق على المصاااادر المُثناة في لفظها دون معناها، وهي المصاااادر التي يراد بها يضااااف إلى الضااامير وجوباً لكنه يختص 
فهذه (، اليك، هذاذيكحنانيك، دو لبيك، سعديك، ) هي: في لفظها دون معناها وهي مُثناةااااال المصادرإعرابها، المثنى في التكرار الذي يزيد على أثنين ولذلك اعتبروها ملحقهً ب

اف إلى ر كما لا يجوز أن تضالمصادر قد أُضيفت إلى ضمير المخاطب الكاف وهي واجبة الإضافة إلى هذا النوع من الضمائر، بمعنى لا يجوز أن تضاف إلى غيره من الضمائ
 الاسم الظاهر.

 (.  لبيك اللهم لبيك) شواهد القسم الرابع 
 ام إجاهتك هعد إقالمعنى إقامً  على 

 (.حنانيك أيها الحزين
 أك تحنن عليك هعد تحنن 

 ( لبيك وسعديك أيها الداعي
 أك إسعا اً لك هعد إسعا 

 :والمعنى (دواليك أفرعاً وأصاااااااولا)
 .تداولاً هعد تداول، توالياً هعد توالي

 (هذاذيك أيها الصارخ: )قولنا
 بمعنى إسباعاً لك هعد إسباع 

أسعد وأتحنن ي )أما تقدير أفعال البقية ه إلا )لبيك ااااااا هذاذيك( فإنها منصوبان بفعل من معناهما وتقديره )أسرع وأجيب(هذه المصادر تعرب: مفعولات مطلقه لفعل من لفظها،  المثنّاةإعراب المصادر  
 لا تستخدم سعديك إلا بعد لبيك()ملاحظة:  .(وأتداول

 )أضيفت لغير ضمير المخاطب(شواهد شاذة  
 الإضافة لضمير المتكلم المتكلمالإضافة لضمير  الإضافة لضمير الغائب
 "(.يديك" وليقل: "أجابك الل بما تحب يلبأخَاه فقال: لبيك فلا يقولن: "إذا دعَا أحدكم ) فلبىّ فلبَّيْ يَدَيْ مِسْوَرِ  لقلت لبّيه لمن يدعوني

 
انت )اساامية ك ةما يضاااف وجوباً إلى الجمل النوع الثالث:

 (.)إذ، وحيثأو فعلية( ومنه 
 وأكثر ما يضافان إلى الجملة الفعلية.

فالأكثب أن يضوووواف إلى الجمل  الفعلي ، )حي ( في "جلسووووت حي   " عدت من الرحلة إذ غابت الشااامس" و "جلسااات حيث جلس زيد" نحو: وأكثر ما يضاااافان إلى الجملة الفعلية
( أن  و)إذ( في "عدت من البحل  إذ غاهت الشووومس" مضووواف و)غاهت الشووومس( مضووواف إليه، فالأكثب في )إذ( و)حي، في محل جب هاضضووواف   )جلس زيد( جلس زيد" هي مضووواف و ل

 ، حي : مضاف، الجمل  اض)ي  )زيد جالس( مضاف إليه"زيدٌ جالس جلست حيثُ ويجوز إضافتهما إلى الجمل  الا)ي  فيقال: "، يضافا إلى الجمل  الفعلي 
حي  لي  العمائم( )، (ببيض المواضي حيث ليّ العمائم ... ونمعنهم تحت الحبا هعد ضببهم) :على قول الفرزدق حكم بالندرةولذلك  ،النادر إضافة )إذ، و )حيث( إلى المفردومن 

 .خلافاً للكسائي الذي جعل إضافة )حيث( للمفرد من قبيل القياس. أضاف )حي ( إلى اسم مفب  )لي (

 
عن الإضااااااااااااافة لفظاً،  قطعها )إفرادها( بجوازتختصّ إذ 

 (.ومئذحينئذٍ( و)يكقولنا: )معوّضاً عن الإضافة بالتنوين 
 إلا مع إضافة اسم الزمان إليها.غالباً ولا يكون ذلك 

 (نُونالْمُؤْمِ وَياَوْمَئِذٍ ياَفْرَحُ )
 سبقها اسم الزمان )يوم(

 ويومئذٍ غلبت الروم
 سبقها اسم الزمان )يوم(

 (صحيحإذٍ بعاقبة وأنت ): عن طلاهك أم عمبٍ  نهيتك: الهُذليولذلك حكم بالندور على قول أبي ذؤيب 
 وتقديب الكلام )وأنت إذ الأمب ذاك(، زمان يتقدمها اسممع أنه في  اضضاف ،عن  حي  قمع )إذ(
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 " وقد أضيفت إلى الجمل  الفعلي  وهي  ل  )جاء ( فذلك واجب.لماّ جاءني زيدٌ أكرمتهكقولنا: "،  (الظرفية اومنه )لمّ  ما يضاف وجوباً إلى الجملة الفعلية : النوع الرابع 7
نْسَانِ ) عدا الأخفش )إذا( عند البصريينومن النوع الرابع:  8 لَى عَلَيْهِمْ آياَتُ الرَّحْمَن خَرُّوا سُجَّداً وَبُكِيّاً ) (أَعْرَضوَإِذَا أَناْعَمْنَا عَلَى الْإِ  (وَإِذَا طلََّقْتُمُ النَّسَاء) (إذَا تاُتاْ
 مُذرَّعُ وله ولد منها فذاك ال       إذا باهلي تحته حنظلية بقول الفرزدق: (إِذَا السَّمَاء انشَقَّتْ ) ( على الجملة الإسميةاالأخفش والكوفيون أجازوا دخول )إذ 9

 ن على الكوفيينردّ البصريو  10
 ( ذا انشقت السماء انشقتإعلى فعل وتقدير الكلام: ) إنها داخلةبمعنى أنهم قالوا ( فأََجِرْهُ  وَإِنْ أَحَدٌ مِّنَ الْمُشْركِِينَ اسْتَجَارَكَ ) تعالى:قوله  عن الآية بأنها مِثْلُ:فأجابوا 

 البيت: أنه على إضمار كان، وباهلي مرفوع بها والجملة بعدها خبرها، والتقدير )إذا كان باهليّ تحته حنظلية(. وقالوا عن
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 بمنزلة )إذ( من حيث الإضافة نما كاحكم  1
 ما كان من أسماء الزمان بمنزلة )إذ( في الدلالة على الزمان الماضي المبهم، بمعنى أنه لابد أن يتوفر فيه هذين الشرطين وهما:

 توفرّ الشرطان جاز الإضافة إلى الجملة الإسمية والفعلة. إذا( لحظةحين، وقت، زمن، يوم، : )حو، نويكون الزمان مبهمًا. 2، أن يكون الزمان ماضيًا. 1
 ".دزي إدارةِ  جئتك زمنَ يجوز أن يضاف إلى المفب  مثل"  "مديراً  كان زيدٌ   جئت زمنَ إضافته للفعلي  قولنا: " "مديرٌ  زيدٍ  جئت زمنَ إضافته إلى الجمل  الا)ي : " أمثلة على ما كان بمنزلة )إذ( وتوفّر فيه الشرطان 2

 (أن يكون الزمان ماضيًا)قد الشرط الأول إن فُ  3
 فإنهّا تعامل معاملة )إذا( وتضاف للجملة الفعلية.

 بمعنى أنها لا تضاف إلى الجمل  الا)ي  هل تضاف إلى الجمل  الفعلي  مثل )إذا( كما تقدم. وإنما تعامل معاملة )إذا(،، م تعامل هذه الأسماء معاملة )إذ(ل
 "سأركب الطائرة زمن أجدها مهيأةً وكقولك: "- "،غدًا حين تبدأ العطلةأسافر كقولك: "-

 يوم القيامة ينزّل منزلة الماضي لتحقق وقوعهملاحظة:  4
 ب.بمغنٍ فتيلًا عن سوا  هن قار        لي شفيعاً يوم لا ذو شفاعة وكنالدوسي: سوا  هن قارب  وقول الشاعر-(. ياَوْمَ هُمْ عَلَى النَّارِ ياُفْتاَنُونَ ): وأما قوله تعالى-

؛ أنه قد نزلت )يوم( فيهما منزل  المسوووووووتقبل، بمعنى أنهما قد أضووووووويفا إلى الجمل  فأجيب عن ذلك، غير ماضااااايفنلاحظ أن الزمن المبهم قد أضااااايف إلى الجملة الاسااااامية مع أن الزمان 
 ومضىوقع قد ل لتوقق وقوعه منزل  ما قد نزلتا منزل  المستقب ماالا)ي  لأنه

 ".ن النارهذا شهر العتق م"- ". هذا أسبوع المروركقولنا "- بمعنى أن يكون "الزمن محددًا كأسبوع ويومين وشهر"، لم تجب إضافتهم إلى الجمل، بل تضاف إلى المفردات ت، تضاف إلى المفرداإذا فقد الشرط الثاني وهو الإبهام 5

 البناء والإعراب كان بمنزلة )إذ وإذا( من حيث  حكم ما 6

اب، لكن الكوفيين والأخفش: يجوز البناء والإعر  عندف، هذه الأسااااماء تحتفظ لنفسااااها بجواز البناء والإعراب عند إضااااافتها إلى الجملة سااااواء أكانت بمعنى )إذ( أو بمعنى )إذا(
ومثل  .فعلها معرب، أو حين يكون المضااااف إليه جملة اسااامية ف إليه جملة فعليةالمضاااا والإعراب أحسااان إذا كانالبناء أحسااان إذا كان المضااااف إليه جملة فعلية فعلها مبني، 

دْقاُهُمْ ) ذلك، قراءة الأكثرين ادِقِينَ صااااِ مثل ذلك و  اساااام ماضااااي مبهم وقد أعرب، وإعرابه أحساااان لأنه قد أضاااايف إلى جملة فعلية فعلها معرب )ينفع(.( يوم) (هَذَا ياَوْمُ ينَفَعُ الصااااَّ
 ب الكوفيين والأخفش من البصبيين.أعبب لأنه قد أضيف إلى  ل  ا)ي ، هذا على مذه " )يوم(  مهندسٌ  خالدٌ  جئتك من يومِ "

 فقلتُ ألماَّ تصحُ والشيبُ وازعُ           على حينَ عاتبتُ المشيبَ على الصبا وكقول الناهغ  الذهيا : "، قمتُ حينَ قمتَ كقولنا: " جملة فعلية فعلها مبني إليه البناء أفضل إذا كان المضاف 7

 مذهب البصريين ضعيف 8
هَذَا ياَوْمَ ينَفَعُ ) ع:ر   هقباءة ناف وقد، ضووعيفذهب البصووبيين في هذه المسووأل  ، البصااريين: الإعراب واجب إذا كان المضاااف إليه جملة فعلية فعلها معرب، أو كان جملة اساامية وعند

 .ينَ التواصل غير دانعلى حتذك ب ما تذك ب من سُليْمى         ذلك قول الشاعب: ومثل-، ضاف إليه  ل  فعلي  فعلها معبب)يوم( هنيت على الفتح مع أن الم، (الصَّادِقِينَ صِدْقاُهُمْ 
 ل  ا)ي  )التواصل غير  ان(.هُني )حين( على الفتح مع أن المضاف إليه  
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  الأسماء الملازمة للإضافة *
 )لدن( بمعنى )عند(، وتختص عن )عند( بستة أمور. وتضاف للنكرة والمعرفة )أي( )كلا( و)كلتا( بثلاثة شروط

 )قبل وبعد( )غير( )مع(، وهي حينئذ ظرف، ولها ثلاثة معاني
 )عَلُ( )حسب( دون() و ()أول

1 

 وكلتا أولًا: كلا
 ىلفظاً ومعن الملازمة للإضافةمن الأسماء 

 وهما يضافان للظاهر والضمير
 الطالبين كلاهما جاءني
 ني كلا الطالبينءجا

 طالبين"." ولا يجوز أن تقول: "جاء  كلا جاءني كلا الطالبينتقول: "، أن يكون المضاف إليه معرفة، فلا يجوز أن يكون نكرة: الشرط الأول: التعريف
  وذلك بعدّة أمور: ،على اثنين الشرط الثاني: أن يكون المضاف إليه دالاً 

  "المرأتين"، "الطالبان كلاهما"، "المرأتان كلتاهما ا"كلت الطالبين"،كلا : "كقولالتثنية، أن يكون صريحًا بالنص في الأمر الأول: إما 
  .المعنى للأمبين )للمثنى وللجمع( قالوا: إنه صالح من جه  بالاشتراك، كالضمير )نا(،الأمر الثاني: وإما أن يكون دالًا على التثنية 

)كلا( أضيفت إلى )نا(، وكما هو معبوف )نا(  ال  على الجمع، وجاز إضاف  )كلا( إليها لأن )نا( ، فووو (ونحن إذا متنا أشدُّ تغانيا      كلانا غنيَّ عن أخيه حياته) ومن ذلك قول الشاعب:
  ال  على التثني  هالاشفياك، فالضمير )نا( صالح من جه  المعنى للأمبين للمثنى والجمع، ولذا جاز إضاف  )كلا( إليه.

 ير والشر با )كلا(.للخ فكأنهّ أشار( وكِلا ذلك وجهٌ وقاَبَلْ        للخير وللشرِّ مدىً  إن) الشاعب:كقول ، الأمر الثالث: وإما أن يكون دالًا على التثنية عن طريق التوسع والمجاز
 ولا يجوز أن نقول: )كلا الناس أكرمت(

  متفرّقتين.أن يكون المضاف إليه معهما كلمة واحدة فلا يضافان إلى كلمتين الثالث:  الشرط
  ."المجلتين" و "عاونت كلا الصديقين قرأت كلتا: "وإنما تقول" عاونت كلا الأخ والصديقولا يجوز أن تقول: "- "قرأت كلتا المجلة والرسالةفلا يجوز أن تقول: "
 في النائبات وإلمام الملمات.     كلا أخي وخليلي واجدي عضدًا    أما قول الشاعب:

 الشاعر أضاف )كلا( إلى كلمتين متفرقتين وهما: )أخي وخليلي( وذلك من قبيل الضرورة الشعرية.

 ثانياً: أيّ  2

 (.أي رجل( و)أي رجلين( و)أي رجالفيقال: ) ، النكبة هلا شب  فتضاف إلى)أك( تضاف إلى النكبة والمعبف . 
 " أي الرجلولا تضاف إلى المعبف  إلا إذا كانت المعبف  مُثناة أو مجموع ، فلا يجوز أن تقول "

 (أَيُّكُمْ أَحْسَنُ عَمَلاً ) :وقوله-، (فأََيُّ الْفَريِقَيْنِ أَحَقُّ ) قوله سبحانه وتعالى:والشواهد: 
 ولا يصح ذلك في هذا المثال ونحوه، فلا يجوز أن تضاف إلى المفب  المعبف .، لأنها بمعنى )بعض( مع المعرفةأي( لا تضاف إلى المفرد المعرفة، فلا يقال: "أي زيد عندك" )

 :ويستثنى من ذلك صورتان يجوز فيها إضافة )أي( إلى المفرد المعرفة وهما
 (الأحزاب فارس وأيُّك أيِّي...  لتعلمَنْ  خالييْن  لقيتُك فلئن)كقول الشاعب:  بالواوأن تكرر )أي( بعطف مثلها : الصورة الأولى

لمعنى )أيَّنا( فكأنها أضيفت اأضيف )أك( في كلا الموضعين إلى الضمير، والضمير من المعارف وجاز إضافته إلى المعبف  لأنها كبرت هعمف مثلها عليها هالواو، إذ  الشاهد: )أيي وأي ك فارس(،
 إلى  ع.

 " لأن المعنى أك أجزائه.أي زيد أحسنكقولنا "،  أن ينوي بها السؤال عن الأجزاء الصورة الثانية:
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 أنواع )أي( في العربية

 (تُمْ تاَعْلَمُونَ فأََيُّ الْفَريِقَيْنِ أَحَقُّ باِلَأمْنِ إِن كُن)ومن ذلك قوله تعالى  )أي( الاستفهامية. 2 (أَياًّ مَّا تَدْعُواْ فاَلَهُ الَأسْمَاء الْحُسْنَى) قوله تعالى:ومن ذلك  )أي( الشرطية .1
" )أك( حال من زيد مررت بزيد أي مُهذبٍ كقولك: " )أي( الواقعة حالًا من المعرفة .4 ."، فأك هنا صف  لفارسمررت بفارس أي فارسكقولك: "  )أي( الواقعة صفة للنكرة. 3

 وهي في الوصفي ، والحالي   ال  على معنى الكمال.
دُّ ) :ومن ذلك قوله تعالى أي( الموصااااولة. 4 يعَةٍ أَياُّهُمْ أَشااااَ فأك في  (ثمَُّ لنََنزعَِنَّ مِن كُلِّ شااااِ

 هذه الآي  بمعنى الذك هو أشد.
 " فأك كما تعلمون لايأيها الرجلكقولنا: ")أي( الواقعة صااااااااااالة للنداء لما فيه )ال(. 6

يجوز  خولهوا على المقفين هوال فوإذا أريود نوداء موا فيوه )ال( فوإنوه يؤتى هوأك هوذه، لوذلوك يقوال 
 عن )أك( أنها وصل  إلى نداء ما فيه )ال(.

 أنواع )أي( السابقةما يضاف إليه كل نوع من 

إنها ف إلا الواقعة وصاااااالة النداء لما فيه )ال(ة، جميع الأقسااااااام واجبة الإضااااااافأي( في )
)هاء(  ا" فألزموهأيها الرجل فيقال: "يا، ليسااااااااات مضاااااااااافة، ولذلك ألزموها )هاء( التنبيه

ا نظرنا إلى )أي( في الأقسام الأخرى نجد أنه وإذا الإضافة،التنبيه عوضًا عما فاتها من 
 .باعتبار ما تضاف إليها على ثلاثة أقسام

 ومن ذلك قوله ما يجب فيه أن تضاااااف إلى معرفة وهي )أي( الموصااااولة القساااام الأول:
 أيهمحب من الإخوان نصاومن ذلك قولنا: " (أَشَدُّ  أَياُّهُمْ ثمَُّ لنََنزعَِنَّ مِن كُلِّ شِيعَةٍ )تعالى: 

 "هو أكرم خلق

ما يجب فيه أن تضااااااااف إلى نكرة، وهو الواقعة صااااااافة لنكرة، أو حالًا  :القسااااااام الثاني
 وتقدمت الأمثل  على ذلك: ، لمعرفة

 ".مهذبومررت بزيد أي "و " فارسمررت بفارس أي ومنه قولنا: "

لواقعة اما تكون فيه مضافة إلى معرفة تارة، وإلى نكرة تارةٍ أخرى، وهي  :القسم الثالث
 .شرطاً أو استفهامًا

لى معرفة مضااااااف إ يقوم؟ " أيهم" "يقم أقم معه أيهمفمثال إضووووووافتهما إلى معبف  فقولنا: "
 وهو الضمير الهاء.

 ؟ ".يقوم رجلأي " و "يقم أقم معه رجلأي ومثال إضافتهما إلى نكبة قولنا: "

 ثالثاً: لدن وتمتاز عن عند هست  أمور 3

لم تأتي في التنزيل إلا مجرورة بها، وأما جر )عند( و مجرورة بااااااااا)من(  تأتي الأمر الثاني: تكاد تلازم الدلالة على بدء الغايات الزمانية أو المكانية.)لدن(  الأمر الأول:
 (.)لدن فهو أقل منبا)من( 

ثالث: أن )لدن( مبني على الساااااااااااكون في أكثر لغات العرب، أما )عند( فهو  الأمر ال
 معرب.

مما تختص به )لدن( عن )عند( أن )لدن( تضاااااااف إلى المفرد، وتضاااااااف  الرابع:الأمر 
 إلى الجملة بنوعيها.

مما تختص به )لدن( عن )عند( أن )لدن( قد يساااااااااااتعمل مفردا  بمعنى  الأمر الخامس:
أن يقطع عن الإضااااااافة، ولا يسااااااتعمل مفردًا إلا بشاااااارط أن يقع بعده كلمة )غدوة(، من 

 منصوبة كانت أو مرفوعة.غير فاصل بينهما، 

( بخلاف )عند أن )لدن( لا يكون إلّا فضاالة، لأنه ظرف غير متصاارف، :الأمر السااادس
 فإنه قد يكون عمدة.
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)لدن( بمعنى )عند( ، من الأسماء الملازمة للإضافة، )لدن(
( )لاادنلوودن زيوود" بمعنى من عنووده، إلا أن تقول: "جئووت من 

 : تختص عن )عند( بستة أمور
 

 الزمانية أو المكانية. تكاد تلازم الدلالة على بدء الغايات)لدن(  الأمر الأول:
 "مشيت من لدن الجبل إلى النهر: "مثال  لالتها هدء الغاي  المكاني  -
 ".قضيت في المشي من لدن الصباح إلى الضحى: "هدء الغاي  الزماني ومثال  لالتها  -

 )لدن( تكا  تلازم الدلال  على مبدأ الغايات، قد تستعمل للدلال  على مجب  الحضور، وذلك قليل.
ق معنى الجلوس لا " فإن تحق"جلساااات عندكتقول: - ،المجردأما )عند( فغير ملازمة لمبدأ الغايات، فإنها تسااااتعمل للدلالة على مبدأ الغايات وتسااااتعمل في الدلالة على الحضااااور 

 يقتضي اهتداء مكانٍ معينًا.
 وقد تشد  البعض النوويين فمنعه، وليس بممنوع ولكنه قليل، جائز. "، جلست من لدنك: "ومن القليل أن يقال

أنه لم تأتي في التنزيل إلا مجرورة بها، وأما جر )عند( بااااااااااااا)من( هو دون جر )لدن( في  مما تختص به )لدن( عن )عند( أن )لدن( استعمالها مجرورة بااااااااااااا)من( حتى الأمر الثاني:
 )من لدن حكيم عليم( )من لدن حكيم خبير(. الكثرة.

 تختص به )لدن( عن )عند(، أن )لدن( مبني على السكون في أكثر لغات العرب، أما )عند( فهو معرب. الأمر الثالث:
 تختص به )لدن( عن )عند( أن )لدن( تضاف إلى المفرد، وتضاف إلى الجملة بنوعيها.مما  الأمر الرابع:

 "جئت من لدن زيد: "نحو :مثال إضافتها إلى المفب -
  لدُنْ شبَّ حتى شابَ سودُ الذوائبِ  ... قول الشاعب: صبيع غوانٍ شاقهنَّ وشقنه مثال إضافتها إلى الجمل  الفعلي  -

 إلى الجمل  الفعلي .الشاهد: )لدن شب( فأضاف 
أضووووووووووويفت إلى الجمل  الا)ي  )أنت يافع(، أما )عند( فلا تضووووووووووواف إلى الجمل  وإنما تختص  "وذكر نعماه من لدن أنت يافع: "كذلك تضووووووووووواف إلى الجمل  الا)ي  مثل ذلك قول الشووووووووووواعب-

 هاضضاف  للمفب .
مفردا  بمعنى أن يقطع عن الإضااااافة، ولا يسااااتعمل مفردًا إلا بشاااارط أن يقع بعده كلمة )غدوة(، من غير  مما تختص به )لدن( عن )عند( أن )لدن( قد يسااااتعمل الأمر الخامس:

 فاصل بينهما، منصوبة كانت أو مرفوعة.
، غدوةً( كان الوقت  ، والتقديب: )لدنا)هافالنصب على اعتبارها خبر كان المحذوف  مع ، (غدوةٌ " أو )مكثت هنا لدن غدوةً حتى الغروبفتقول: " أمّا عند فلا يجوز قطعها عن الإضافة
 وعلى هذين اضعباهيين يكون الظبف )لدن( مضاف للجمل  تقديباً وليس مفبً ا. ، والتقديب: )لدن كانت غدوةٌ( أك وجدت غدوةٌ، والبفع على أنها فاعل لكان التام  المحذوف 

 ن )لدن( مضافاً.و فلا يكأما على إعباب )غدوة( تميز أو منصوب على التشبيه هالمفعول هه 
في الاستعمال وهي  وهذا الوجه في الحقيق  الغالبأيضا يجوز في )غدوة( الجب فوينئذ يكون جبها على اعتبار أنها مضافا إليه، )لدن( مضاف، و)غدوة( مضاف إليه، وحينئذ تجب هاضضاف ، 

 .القياس لأن الظبوف تجب ما هعدها
 ه عن الإضافة، أما )لدن( تستعمل مفردة عن الإضافة ولكن إذ وقع بعدها كلمة )غدوة( من غير فاصل منصوبة أو مرفوعة.نريد أن ننبه أن )عند( لا يجوز قطع

بور هما الخبر، فالجار والمج كقولك: "السفر من عند البيت"،  يكون عمدةيكون فضلة وقد ، بخلاف )عند( فإنه أن )لدن( لا يكون إلّا فضلة، لأنه ظرف غير متصرف :الأمر السادس
 مدة. " لأن هذا يخبج )لدن( من نوع الفضل  إلى العولا يصح أن يقال: "السفر من لدن البيتولما كان الخبر عمدة، وكلم  )عند( جزء من الخبر صارت مشفيك  في الوصف هأنها عمدة 
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وهي ، من الأسماء الملازمة للإضافة، )مع( راهعاً: مع:
 :ولها ثلاثة معاني، حينئذ ظرف

 نحو "زيد معك". ،والاجتماعأن تكون اسماً لمكان الاصطحاب  المعنى الأول:
 على زمن اصمواب وزمن الاجتماع.( هنا  خلت على اسم زمان و ال  نحو )جئتك مع العصر، أن تكون اسمًا لزمان الاصطحاب والاجتماع المعنى الثاني:
 " والمعنى ذهبت من عنده.سيبويه "ذهبت من معه ، كحكاية(أن تكون مرادفة لعند فحينئذ تجر با)من المعنى الثالث:

ية، ن وتنصااااب على الحالفرد عن الإضااااافة فتنوّ تُ قد )مع( 
 اً(.جميع)وتصير حينئذ بمعنى 

 ، إلّا في لغة غَنْم وربيعة فإنهم يبنونها على السكون( وهي معبه ، اً جئنا مع( أو )اً معجاؤوا ( أو )اً جاء معومن ذلك قولنا: )-
 ".وجئت معْ أبيك"، "ذهبت معْ أخيكفقد حكى الكسائي أن رهيع  تقول: "-
أن هناء  غنم ورهيع ، والأكثب أن تكون معبه ، وسويبويه في يثبتفيلاح  أن الشواعب قد هنى )معْ( على السوكون، وذلك وفاقاً للغ  ، "فريشي منكم وهواي معْكمومن ذلك قول الشواعب: "-

 )مع( على السكون لغ ، هل حكم عليه هالضبورة، وخالفه المتأخبون محتجين هأن ذلك ور  في الكلام.
 ".معَ الرجل جئت" و "جئت معِ الرجلويجوز الفتح استصواب للأصل فتقول: "، من التقاء الساكنينلعين للتخلص فيجوز كسب ا، يجوز كسر العين، ويجوز أيضا فتحها ( ووقع بعدها ساكن، فما الحكم؟إذا سكنت عين )معْ 

5 

من الأسااماء الملازمة للإضااافة في أكثر أحوالها خامساااً: 
 (.)غير

 ". الحيوان غير النباتكقولك "-هي اسم محض لا ظرفية فيه يدل على مخالفة ما قبله لما بعده.غير: 
 ، جاز ذكره المضاف إليه لا( وعُلم)أو  (، وإذا وقعت بعد )ليسبالإضافة لشدة إبهامها لا تتعرف)وغير( 

 ليس غيرَها" قبضت عشرة" و ليس غيرُها" "قبضت عشرةو: نح
 هبفع )غيُر( على أنها اسم ليس، والخبر محذوف تقديبه "ليس غيرها مقبوضاً". 

 المقبوض غيرها". وهنصبها على أنها خبر ليس، وا)ها محذوف تقديبه "ليس
الشوووخص الذك  فسووويسوووألك ")غير( أضووويفت إلى )زيد( وفي تتعبف هاضضووواف ، لأنها شوووديدة اضبهام فإن قلت "مبرت هغير زيدٍ ،  مررت بغير زيدٍ"مثال: " لا تتعرف بالإضااافة لشاادة إبهامها

 مبرت، وهذا معنى قولهم: أن )غير( لا تتعبف هاضضاف  لأنها شديدة اضبهام. توضح بمنلأنك بهذا المثال في  بمن؟عندك إذن مبرت 
حالة  تعرب في ثلاث حالات منها، وتبنى في )غير( من الأساااااااماء الملازمة للإضاااااااافة في أكثر أحوالها فغالباً ما تساااااااتعمل مضاااااااافة ولها من حيث الإعراب والبناء أربعة حالات:

 .واحدة
من حااااالات الإعراب أنهااااا تعرب عناااد  الحااااالااااة الأولى:

 معاً. إضافتها لفظاً ومعنى
غير( تعبب " )سااااااااااالماات على رجاال غيرِ زياادٍ كقولوووك: "-

 واعبابها صفه لبجل.
" )غير( تنصوووووووووووووووبهووووووا على جااااااء القوم غيرَ زيااااادٍ وتقول: "-

 الاستثناء.
 " )غير( تاهع لأحد. ما جاءني أحدٌ غيرُ زيدٍ وتقول: "-
 

تعرب إذا حذف المضاااااااف إليه لدليل يدل  الحالة الثانية:
  عليه ونوُي لفظه للحاجة إليه.

لى حالها ومنها فتبقى أحكام اضضووووووووووواف  هعد حذف المضووووووووووواف إليه ع من غير تنوين اً )غير( معبهولُوح  نص لفظه حبفاً حبفا  ون غيره من الألفاظ فكأنه مذكور في الكلام، فيبقى  نو،أك 
 " ليس غيرَ " أو "قبضت عشرة ليس غيرُ " لى اضعباب.وين المضاف والبقاء ععدم تن

 .من غير تنوين وهذا فيه  لال  على أن المضاف إليه قد حذف ونوك ذكب لفظه( غيرفتعبب )
 ( على أنها اسم "ليس"، وخبرها محذوف والتقديب "ليس غيرها مقبوضا".غيرُ هبفع )

 محذوف والتقديب "ليس المقبوض غيرها".( من غير تنوين على أنها خبر ليس، وا)ها غيرَ أو هنصب )
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هي إذا قطعت عن الإضاااااااافة نهائياً، بمعنى  الحالة الثالثة:
 .أنه حذف المضاف إليه ولم ينو لا لفظه ولا معناه

 .هً  منصوهً  منونً  نكبةً تكون )غير( معب في هذه الحال  فكأنه غير موجو  في الأصل وهذا حين يستغني عنه المعنى المملوب ولا يتجه الغبض إلى ذكبه، وذلك لأنه معلوم أو لغبض هلاغي، 
 " ليس غيرًا" أو "اقتصرت اليوم على أكل الفاكهة ليس غيرٌ تقول: "-

ه لأنه معلوم أو ويكون الغرض من حذف المضاااف إلي، المضاااف إليه لا لفظاً ولا معنى بمعنى أنه لم يرد معه، تنوينها، دليل على أنها قطعت عن الإضااافة نهائيًافإعراب )غير( مع 
 ؟لغرض بلاغي

ا مبهمًا يشووومل واعتباره كأن في يوجد في الأصووول فيكون المبا  من كلم  )غير( عامً والتقديب: ليس غير الفاكه  المأكول  أو ليس المأكول غير الفاكه ، فالتنوين فيهما على حذف المضووواف إليه 
غبض إبهام يبيدها المتكلم لايبة معينه محد ة وإنما فيها عموم و المغايبة للفاكه  والمغايبة للأكل والمغايبة لأصووووووووووووول الصووووووووووووو  والمغايب للزمن والمغايب للقدرة المالي  فليس في الجمل  ما يقيد النص بمغ

 هلاغي يبمي إلى تحقيقه.

بقي حااالااة البناااء وهي حااالااه واحاادة فتبنى  الحااالااة الرابعااة:
 وجوباً حين تكون مضافة في المعنى.

 " شر الأصدقاء المعتدي ليس غيرُ كقولك "يعني إذا حذف المضاف إليه ونوي معناه فإنها تبنى على الضم. 
 )ليس غير المعتدك(، )غيُر( هنيت على الضم لأنه قد حذف المضاف إليه ونوك معناه،  والمعنى

غير لف  المعتدك، وهذا  دك( لكن الشاعب نو، لف  آخبالمعنى المتبا ر هو: أن يكون شب الأصدقاء المعتدك ليس غير المعتدك هذا المعنى المتبا ر، بمعنى أن يكون المضاف إليه المحذوف )المعت
 .الضمثم أو معنى الجا  فوينئذ يبنى )غير( على أك ينو، لفظاً من معنى المعتدك كأن ينوك معنى الآمعنى قولنا أن ينو، معناه  ون لفظه، 
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فهما ملازمان للإضاااااافة في أكثر أحوالهما وينطبق عليهما 
فيجااااب أحكااااام الإعراب والبناااااء التي ذكرت في )غير( 

لاث )بمن( فقه في ثإعرابهما نصااابًا على الظرفية أو جرًا 
 صور:

 " جئتك بعد الظهر" أو "من قبل العصركقولك: "إليه: رة الأولى: إذا صرح بالمضاف الصو 
 ".بعد دارك داري قبل دارك" أو "داري"-فتقول: ولا يختصان هزمان فقد يكونان للمكان 

 كور. كالحال  في )غير( فيعبهان إعباب المذكور مع تبك التنوين لأن المضاف إليه منوك ثبوت لفظه فكأنه مذ   ،الصورة الثانية: وأيضاً يعربان إذا حذف المضاف إليه ونوي ثبوت لفظه
 " " أو "من قبلِ كتاب أدب وكتاب تاريخ فبدأت القراءة بكتاب الأدب قبلَ   إلىأهدي "-

 وتقديب الكلام: قبل كتاب التاريخ أو من قبل كتاب التاريخ.
 فما عمفت مولى عليه العواطفُ        ومن قبلِ نادى كلُّ مولى قرابة ومن ذلك قول الشاعب:-

 ك(.ليه المحذوف )ومن قبل ذلالشاهد: )من قبل( حي  أعبب )قبل( من غير تنوين، وهذا  ليل على أن الشاعب قد حذف المضاف إليه ونو، لفظه  ون معناه، وتقديب المضاف إ
 ( الْأَمْرُ مِنْ قاَبْلِ وَمِنْ باَعْدِ  للَِّهِ ومن ذلك قباءة الجودرك والعقيلي )-

ذف المضووواف إليه ير تنوين، وهذا  ليل على حوهي من القباءة الشووواذة، أك من قبل الغَلَب  ومن هعده، فوذف المضووواف إليه معهما ونوك لفظه، هدليل أنه أعبب )قبل وهعد( في الآي  من غ
 لغلبوإرا  لفظه، وتقديب الكلام إك من قبل الغلب ومن هعد ا

- ذك في يوجد في الأصووولفي منزل  ال فيعبهان إعباب المذكور من غير تنوين، لحكم  هلاغي  يبيدها المتكلم، فهو ،الصااورة الثالثة: من صااور إعراب )قبل وبعد( هو أن تقطع عن الإضااافة
لقمب ا فيفيد تقدماً عاماً غير مقيد هشيء ولا منسوب لآخب فيصير عاماً مبهماً، فيكون المعنى حضب القمار متقدمًا في ميعا ه أو على نظيره من "لٍ حضر القطار قبلاً "أو "من قبكقولنا: "

 إعباب المذكور مع التنوين. إذن قبل وهعد يعبهان أيضاً إذا قمعا عن اضضاف  أك حذف المضاف إليه وفي ينو لا لفظه ولا معناه فيعبهان، الأخب، أو على مكان وقوفه
 (وَمِنْ باَعْدِ  للَِّهِ الْأَمْرُ مِنْ قاَبْلٍ وأيضاً كقباءة هعضهم: )-
 أكا  أغص هالماء  الفبات.  فساغ لي الشراب وكنت قبلاً       ومن ذلك قول الشاعب: -

 فهما نكبتان في هذا الوجه معبفتان في الوجهين الساهقين.
هشووويء معين، وتعبب  دنون )قبلًا( وهذا  ليل على قمعها عن اضضووواف ، فقد حذف المضووواف إليه وفي ينو لا لفظه ولا معناه، وحينئذ يبيد )قبلًا( مبهماً غير مقيالشووواهد: )وكنت قبلًا( حي  

 )قبل وهعد( إذا قمعتا عن اضضاف  وينونان.

 الصورة الرابعة: حالة البناء

حذف المضاااااااف إليه ونوي معناه دون لفظه، فيكون الظرف مبني على الضاااااام في محل نصااااااب على الظرفية أو في محل جر إن ساااااابقته الصااااااورة الرابعة: حالة البناء  يبنيان إذا 
 ". وحضر الطلاب قبلُ  الأستاذحضر "-.)مِنْ(

 أك من قبل المببي لحاجه تدعو لذلك.
ناء على ني )قبلُ وهعدُ( على الضوووووم فهذا  ليل على حذف المضووووواف إليه وني  معناه  ون لفظه، وهما في هذه الحال  في حال  الب( هللَِّهِ الْأَمْرُ مِنْ قاَبْلُ وَمِنْ باَعْدُ ومن ذلك القباءة السوووووبعي : )-

 فتان هاضضاف .الضم هما معب  
ذف المضووواف إليه حال  واحدة، فيعبهان إذا صوووبا هالمضووواف إليه أو حإذن من الأ)اء الملازم  للإضووواف  )قبل وهعد( وهما يعبهان نصوووبًا على الظبفي  والجب" بمن" في ثلا، حالات، ويبنيان في 

 ونوك لفظه أو قمع عن اضضاف ، ويبنيان إذا حذف المضاف إليه ونوك معناه.

 
 



 و)أسماء الجهات(.، دون() ماء الملازمة للإضافة )أول وفصل: من الأس*
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في أكثر أحوالها )أول( من الأسااااااااماء الملازمة للإضااااااااافة 
وهو مقابل آخر، و)دون( وكذلك أسااماء الجهات الساات 
وهي: )يمين، وشمال، وفوق، وتحت، وأمام، ووراء( و)ما  

 (. كان بمعناها كخلف وقدام وأسفل ويسار

وإذا في تضووف لا لفظاً ، و جباً )بمن(على الظبفي  أإذا أضوويفت لفظاً أعبهت نصووباً  افهذه الأ)اء ملازمه للإضوواف  في أكثب أحوالها فهي تفيد الظبفي  ويجوز فيها ما يجوز في )قبل وهعد( من أنه
 ولا معنى أعبهت إعباب المذكور ونونت.

 عباب المذكور وفي تنون. اضوإذا حذف المضاف إليه معها فإن نوك لفظه أعبهت 
 نوك معناه هنيت على الضم.حذف المضاف و وإن 
يسووووووار هي من الأ)اء الملازم  للإضوووووواف  في إذن من هذه الأ)اء أول، و ون، وأ)اء الجهات السووووووت: يمين، وفال، وفوق، وتحت، وأمام، وراء، وما كان بمعناها كخلف، وقدام، وأسووووووفل، و  

 :حالات وهيويجوز فيها ما يجوز في )قبل وبعد(، أنها تعرب في ثلاث أكثب أحوالها فهذه الأ)اء تفيد الظبفي  
 . تعرب إذا صرح بالمضاف إليه، أو إذا حذف المضاف إليه ونوي لفظه، أو إذا قطعت عن الإضافة -
 .  وتبنى في حاله واحدة إذا حذف المضاف إليه ونوي معناه -

 " هنا أعبهت لأنه قد صبا هالمضاف إليه.هجاء الجيش والقائد أمامَ ففي قولنا: "اضعباب: 
 " هالنصب من غير تنوين، لأنه قد حذف المضاف إليه ونو، لفظه. اء الجيش والقائد أمامَ جوتقول: "اضعباب: 
 " هالنصب مع التنوين لأنها قد قمعت عن اضضاف .جاء الجيش والقائد أماماً وتقول: "اضعباب: 
 " بحذف المضاف إليه وني  معناه  ون لفظه.جاء الجيش والقائد أمامُ وتقول: "البناء: 

 . لعناً يشن عليه من قدامُ   هن مسافب       : لعن اضله تعل  قول الشاعب ومن ذلكمثال آخب للبناء: 
 الشاهد: )قدامُ( وقد هناه على الضم، وحذف المضاف إليه ونو، معناه  ون لفظه، والمعنى )يشن عليه من قدامه(. 

 . على أينّا تعدو المنية أولُ : لعمبك ما أ رك وإ  لأوجل      قول الشاعبمثال آخب للبناء: 
لا يعبف عدو المني  ن لكل منهما وقتاً يموت فيه و الشاهد: )أولُ( مبني  على الضم، والأصل )أول الوقتين( فوذف المضاف إليه وني  لفظه  ون معناه، وتقديب الكلام: أول الوقتين، وذلك لأ

 في أول الوقتين المقدرين لهما على أك البجلين.

 "ابدأ بذا من أولُ : "العرب لي الفارساااااااااااي قولحكى أبوع
 بثلاث أوجه:

  ون لفظه، فلذلك هني على الضم والأصل )من أول الأمب(.  هني  معناه، وهذا واضح هأنه  ليل على حذف المضاف إليه البناء على الضم ""ابدأ بذا من أولُ  الوجه الأول:
 ، ويكون مجبوراً هالكسبة مع أنه ممنوع من الصبف ضضافته لما هعده هالتقديب )أهدأ هذا من أول هذا(. وني  لفظهعلى حذف المضاف إليه  "ابدأ بذا من أولِ"، بالجر  الوجه الثاني:
نياه   عن اضضاف  لفظاً ومعنى، )أولَ( لما قمع عن اضضاف  رجع إلى المنع من الصبف فجُب هالفتو  هالقمع، والأصل )أولٍ( الذي حكاه الفارسي "ابدأ بذا من أولَ" بالفتح الوجه الثالث:

  .عن الكسبة، لأنه ممنوع من الصبف للوصفي  ووزن فعل
 وفي يجب هالكسبة للإضاف  لأنه قد قمع عن اضضاف  لفظاً ومعنى فكأنه في يُضف أصلا.
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 بُ إن لكل إقليمٍ حاضرة حس مثل: .الاستعمال الثاني: أن يكون مضافاً معنى لا لفظاً  "مررت برجلٍ حسبِك من رجل"مثل:  أن تكون مضافة لفظاً ومعنى. :الأولالاستعمال  استعمالات حسب في العربية 1

 
 لفظاً ومعنى. أن تكون مضافة :الأولالاستعمال 

وهي في هذا الاسوووووتعمال تكون جامدة مؤول  هالمشوووووتق، لأنها 
 بمعنى )كافٍ(، اسم فاعل

 " مررت برجلٍ حسبِك من رجلكقولك "-
ا لا تتعب ف هاضضاف .  فقد صبا هالمضاف إليه وهي في هذا الاستعمال تكون جامدة مؤول  هالمشتق، لأنها بمعنى )كافٍ(، اسم فاعل.  كما أنه 

غيرك، وهي في هذه الصوووورة معبهً  نكبةً ولا يفارقها التنكير وإن أضووويفت إلى معبف  كالمثال السووواهق عندما أضووويفت  ويغنيك عنومعنى المثال: )مبرت هبجلٍ كافٍ لك من رجل(، أك يكفيك 
نزل  الاسم المشتق اسم الفاعل كافٍ واسم الفاعل لا يكتسب التعبيف هاضضاف ، لأنه بم لكنها لا تكون معبف  وإن أُضيفت إلى ضمير لأنها بمنزل إلى الضمير فالمفبوض أن تكتسب التعبيف، 

 ع القبح.تفيد التخفيف أو رف والاسم المشتق إضافته من قبيل اضضاف  اللفظي  واضضاف  اللفظي  لا تفيد المضاف لا التعبيف ولا التنكير كما ذكبنا ذلك مسبقاً إنما
 ، بمعنى أن يُصبا معها هالمضاف إليه.ون مضافة لفظاً ومعنىالاستعمال الأول: أن تك

 كما أنها لا تتعبف هاضضوواف ، ولما كان لف  "حسووب" جامداً، مؤولاً هالمشووتق من  كافٍ"وهي بهذا الاسووتعمال تكون جامدة مؤول  بمشووتق لأنها بمعنى" ( مررت برجل حسابك من رجلنحو: )
 .اللف  ومباعاة المعنى جاز عند استعمالاها مباعاةحي  المعنى؛ 

 مراعاة اللفظ 

 حرف جر زائد.اسماً لناسخ أو مجرورة بأما مراعاة اللفظ فتجيز معاملتها معاملة الأسماء الجامدة، فتقع في كثير من مواقعها الإعرابية المختلفة، فتكون مبتدأً أو خبراً أو  .1
 .(حَسْباُهُمْ جَهَنَّمُ ) :مثال ذلك: قوله سبحانه-

 بار عن جهنم هأنها كافيتهم.فو)حسب( وقعت مبتدأ، و)جهنم( الخبر، ويجوز أيضاً العكس وهو الَأولى، لأن )جهنم( معبف  هالعلمي  و)حسب( نكبة، ولأن المعنى على اضخ
بَكَ اللّهُ )ومن الأمثلة أيضاااً قوله ساابحانه: - باُهُمْ )لسوواهق وهو أننا قلنا أن الَأولى أن تكون )حسووب( في قوله تعالى: )حسووب( وقعت اسووم إن ، وهذا يؤيد اضعباب الأول ا ( فإَِنَّ حَسااْ حَسااْ

 أن تكون خبراً، وجهنم هو المبتدأ. (جَهَنَّمُ 
 ".بحسبك درهممن ذلك قولهم: "، قد تُجر بحرف جر زائد -

 و رهم غير مُُتَص.)حسب( مبتدأ، و)الدرهم( هو الخبر، ولا يجوز طبعاً العكس في هذا المثال، لأن حسب نكبة محض ، 
 .ومجبوراً بحبف الجب قلنا يجوز مباعاة اللف  هأن يعامل معامل  الأ)اء الجامدة، فيقع في كثير من المواقع اضعباهي ، فيكون مبتدأً وخبراً وا)اً للناسخ

 مراعاة المعنى 

ررت برجل حسااااابِك من كقولنا مثلًا: "م  قع نعتاً لنكرة، أو حالاً لمعرفة)كافٍ(، في إنه بمعنىلأننا قلنا ، أما مراعاة معناه فتُجيز معاملته معاملة اسااااام الفاعل النكرة الذي بمعناه .2
 . ، فيعبب حالاً حسبَك من رجل" عبد اللتقول: "هذا ، حسب( يعبب صف  لو )رجل() "رجل

لناسوووخ ومجبوراً بحبف الجب "الباء" الزائد، وجاز أن يقع صوووف  لنكبة، وجاز أن يقع حالاً لمعبف ، هذا فيما : أن )حسوووب( إذا أُضووويف لفظاً ومعنى، جاز وقوعه مبتدأً وخبراً وا)اً خلاصووو  القول
 يتعلق هالاستعمال الأول من استعمالات حسب، وهو: أن يُصبا معها هالمضاف إليه فتكون مضاف  لفظا ومعنى.

 الاستعمال الثاني: أن يكون مضافاً معنى لا لفظاً  

في، فيصير بمنزل  )ليس غير( لضم، ويتضمن النيُحذف المضاف إليه وينُو، معناه  ون لفظه، وفي هذا الاستعمال يكون لف  حسب جامداً مؤولاً هالمشتق، ومفب اً مُنَك باً مبنياً على ابمعنى أن 
 .الإعرابيةله في الفصيح موقع آخر غير هذه المواقع  صفة لنكرة، أو حالاً لمعرفة، أو مبتدأً بشرط اقترانه بالفاء، أو خبراً، وليس ويقع و)لا غير(.

 بمعنى )لا غيُر(، وهي هنا صف  لحاضبة مبني  على الضم في محل نصب، والأصل: "حسبه" أك كافيته. إن لكل إقليمٍ حاضرة حسبُ"."تقول مثلًا: . 1
 )لا غيُر(، فتعبب حال وتكون مبني  على الضم في محل نصب، والأصل: حسب الغبض، أك كافي  الغبض. "أكاتسعت الحديقة حسبُ " وتقول:. 2
أك )ليس غير(، و)الفاء( زائدة لتزيين اللف ، و)حسوووووووب( طبعاً مبتدأ مبني على الضوووووووم في محل رفع، وحُذف خبره، والأصووووووول: فوسوووووووب الثلاث   وتقول: "قرأت ثلاثة كتب فحسااااابُ".. 3

 نى لا غير الثلاث  مقبوءٌ.مقبوءٌ، بمع
 سبي ثلاثاً.التقديب: المقبوء حسبٌ، أك: المقبوء حو ( الخبر، حسب) وفيكون المبتدأ هو المحذوف،  ويجوز العكس لكن بشرط أن تحذف الفاء فتقول: "قرأت ثلاثة كتب حسبُ". 4



 
 من الأسماء الملازمة للإضافة )عَلُ(فصل: 
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ه في البناء على يوافقه في معناه وهو العلو، كما يوافق، ين، ويخالفه كذلك في أمرين"عَلُ" هي ظرف مكان يفيد الدلالة على العلو، لأنه بمعنى "فوق"، وهو يوافق "فوق" في أمر  في أمرين (فوق))علُ( يوافق  1
 الضم حيناً وفي الإعراب حيناً آخر.

 الفرق بين )علُ( و )فوق( 
 .أوجه الاختلاف فهي أن: )عل( لا يُستعمل إلا مجروراً با مِنْ، وكذلك أنه لا يُستعمل مضافاً أما 

 "؛ فلا يجوز أن تصبا هالمضاف إليه، كما تقول: من علوه أو من فوقه. هذه أوجه الاختلاف.فلا يقال مثلًا: "أخذته من علِ السطح

 حالات )علُ( الإعرابية 
 "تمتعتُ بالأزهار من أسفل داري ومن عَلُ".مثاله:  كان معرفة، وحذف المضاف إليه ونوي معناه.  . )البناء على الضمّ(: إذا1
 "."سقه الطائر من علٍ مثاله:  .معنى ولا لفظاً  لا مضافاً  معين، وليس غير مجهول علو على دالاً  كان  إذا أي نكرة، كان  إذا. )الإعراب(: 2

 بناء )علُ( على الضمّ  

 :إذا اجتمع فيه شرطينيبُنى على الضم، 
 .الشرط الأول: أن يكون معرفة  ومعنى أن يكون معرفة أي يكون دالاً على علو خاص معين

 الشرط الثاني: أن يُحذف المضاف إليه وينُوى معناه. 
صووويصوووه من معبف  هسوووبب  لالتها على شووويء محد ، جاء تحديده وتخأك ومن فوق، فكلم  "علُ" مبني  على الضوووم في محل جب، لأنها  : "تمتعتُ بالأزهار من أساافل داري ومن عَلُ".فتقول

 قبين  كلامي ، فالكلام الساهق يدل على هذا التخصيص، أك: )من أسفل الدار(
 ولأن المضاف إليه محذوف قد نوُك معناه  ون لفظه، والأصل: )من عل  الدار المعين (، هذا فيما يتعلق هالبناء.

 . عبف ، أك يدل على علو خان معين، وحُذف المضاف إليه ونوُك معناهإذن يبُنى على الضم إذا كان م
ناه  ون أيضووووواً هنا حُذف المضووووواف إليه ونوُك مع، نا علو مُصوووووص  ل عليه سوووووياق الكلام، لأنك عندما قلت "من عل" فالمعنى من علو الدار، فالعلو ههنُيت على الضوووووم لأنها معبف )عل( 

 وإنما أر ت لفظاً من معناه ولذلك هُني "علُ" على الضم.لفظه، فإنك في تبُ  لف  الدار 

 إعراب )علُ( 

 "."سقه الطائر من علٍ تقول: ، فمضافاً لا لفظاً ولا معنى وليس معين،إذا كان نكرة، أي إذا كان دالاً على علو مجهول غير : يعُرب
 بمعنى قد حذف المضاف إليه وفي ينُوَ لا لفظه ولا معناه،)علٍ( مجبور هالكسبة، وأعُبب لأنه قد قُمع عن اضضاف  لفظاً ومعنى، 

 لك، فو علٍ أعُبهت لأنها نكبة.وأيضاً هنا نكبة، لأنك عندما تقول: "سقط المائب من علٍ" في تحد  العلو، هل هو من السماء؟ هل هو من الشجبة؟ هل هو من الجبل؟ ونحو ذ
 كَجُلْمُودِ صَخْرٍ حَطَّهُ السَّيْلُ مِن عَلٍ....معاً  رمِكَرٍّ مِفَرٍّ مُقْبِلٍ مُدْبِ قول امبؤ القيس: -

هيت، أو من  يكون من فوق جبل، أو من فوق الشوواهد: "من علٍ" فالأصوول هنا كلم  )علٍ( معبه ، منون  مجبورة هوووووووووووووووووو )من(، ومعناها هنا: من علٍ مبتفع لا تخصوويص فيه ولا تعيين فيه، فقد
 نكبة، ولذلك أعُبهت علٍ في هذا البيت.فوق شجبة ونحو ذلك، فالعلو هنا 

 
 
 
 
 
 



 
 .حذف ما عُلم من مضاف أو مضاف إليه وحُكم ما بقي منهما فصل: فصل:

 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 أن يحذف ويخلفه المضاف إليه في إعرابه، وهذا هو الأكثر.الحالة الأولى:  أحوال حذف المضاف 1
 لى مثله لفظاً ومعنى بعاطف متصل.المضاف إليه مجروراً، لكن لا يجوز ذلك إلا بشرط، وهو أن يكون المحذوف معطوفاً عقد يحذف ويبقى الحالة الثانية: 

2 
أن يحذف ويخلفه المضاف إليه في إعرابه، الحالة الأولى: 

 وهذا هو الأكثر.

 . ن يخلفه المضاف إليه في الإعرابأحينئذ يجوز حذف المضاف للعلم به، والأكثر 
 أك: حب العجل، فوُذف المضاف وهو حب، وأقٌيم المضاف إليه وهو العجل مقامه، فأخذ إعباهه.( وَأُشْربِوُاْ فِي قاُلُوبِهِمُ الْعِجْلَ )كقوله سبحانه: .  1
 أُعبب مبتدأً.وهو زمن أو موسم، وأقٌيم المضاف إليه مقامه وهو الحج فتقديب الكلام: زمن الحج، أو موسم الحج، فوُذف المضاف ( الْحَجُّ أَشْهُرٌ مَّعْلُومَاتٌ )قوله سبحانه وتعالى: ومنه . 2
 تقديب المضاف المحذوف: مَن يَّ  مَيِّت، فتقديب الكلام: شب المنايا مني  ميت هين أهله.  ".وشر المنايا ميت بين أهله" ومن ذلك قولهم:. 3
 يب المضاف المحذوف: هي ذات إقبال وإ هار، حي  حذف المضاف وأقيم المضاف إليه.تقد "هي إقبال وإدبارومن ذلك أيضاً قولهم في وصف الدنيا: ". 4
 يجوز حذف المضاف إليه للعلم هه، والأكثب حينئذٍ أن يخلفه المضاف إليه في اضعباب. اً إذ

3 
قد يحذف ويبقى المضاف إليه مجروراً، الحالة الثانية: 

المحذوف لكن لا يجوز ذلك إلا بشرط، وهو أن يكون 
 معطوفاً على مثله لفظاً ومعنى بعاطف متصل.

 ".كل فتىً محاسب على عمله، وفتاةٍ على عملها" كقولك مثلًا:.  1
لمحذوف هنا وهو ا(، وذلك جائز لأن على عملهامحاسووووب  كل فتًى محاسووووب على عمله، وكل فتاةٍ فالشوووواهد: )وفتاةٍ(، حي  حذف المضوووواف وهقي المضوووواف إليه على جبه، وتقديب الكلام: )
 "وكل فتاة" قد عُمف على مثله لفظاً ومعنى هعاطف متصل وهو: كل فتًى محاسب على عمله.

 .ونارٍ تاَوَقَّدُ بالليلِ ناراً أَكُلَّ امبئ تحسبين امبأً        ومثل ذلك قول الشاعب:. 2
(، وذلك جائز لأن الشووووب  المذكور قد وُجد، وهو أن المحذوف قد عُمف على وكل نارٍ قديب الكلام: )الشوووواهد: )نارٍ(، حي  حُذف المضوووواف وهقي المضوووواف إليه على جبه، فقال: ونارٍ، وت

 د حذف المضاف.مثله لفظاً ومعنى، قد عمف على قوله: )أَكُلَّ امبئ(، وهذا  ليل على المضاف الذك قد حذف، ولذلك جاز أن يبقى المضاف إليه مجبوراً هع
 "سوداءَ تمرة، ولا بيضاءَ شحمةما كل ومثل ذلك قولهم: ". 3

 تقديب الكلام: ولا كل هيضاءَ شوم .
 لى مثله لفظاً ومعنى هعاطف متصل.قلنا يُشفي  لبقاء المضاف إليه على جبه هعد حذف المضاف: أن يكون المحذوف معموفاً ع

 ؟لو لم يوجد العطف المذكور، فما الحكم 

 .المضاف إليه على جرهلا يجوز حذف المضاف حينئذٍ وإبقاء قالوا: 
ناْيَا وَاللَّهُ يرُيِدُ ): أما قراءة ابن جماز  (الْآَخِرَةِ تُريِدُونَ عَرَضَ الدُّ

 لا لفظاً ولا معنى،  هالجب، على تقديب عمل الآخبة، حي  حذف المضاف وهو عمل، وأهقى المضاف إليه وهو الآخبة على جبه؛ مع أن المحذوف ليس معموفاً على مثله
 ذف المضاف.يتعلق بح النوويون على هذه القباءة هأنها تُحف  ولا يقُاس عليها، والمضاف في هذه الآي  ليس معموفاً، هل المعموف  ل  فيها المضاف، هذا فيمافقد حكم 

 

  



 إليه؟ما حكم حذف المضاف  فصل:
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

1 
يجوز أيضاااااااً حذف المضاااااااف إليه إذا عُلم، ولهذا صااااااور 

 :ثلاث

 .أن يُحذف المضاف إليه وينُوى معناه، فيبنى المضاف على الضم الصورة الأولى:
 .اها مما سب ناه وشبحناه مسبقاً وهذه الصورة تتوقق حين يكون المضاف كلم  "غير" أو ظبفاً من الظبوف الدال  الغاي  مثل: "قبل" و"هعد" أو ا)اً يشبهها مثل "حسب" وسو 

 ".استشار المريض الطبيب ليس غيرُ، ولم يستمع لأحد قبلُ مثلًا: "كقولنا   
ليه ما حُذف عنى أن يقُمع المضاف عن اضضاف  نهائياً، فوينئذٍ يبجع المضاف إلى حالته اضعباهي  قبل اضضاف ، ويبُ  إبم ،أن يُحذف المضاف إليه ولا ينُو لا لفظه ولامعناه: الصورة الثانية

  .كلام في أصله خالٍ من اضضافللإضاف  كالتنوين، فكأن ال
 اف.أك و)كل فبيق(، )كل( لما قُمعت عن اضضاف  لفظاً ومعنى، بمعنى أنه حُذف المضاف إليه وفي ينو، لا لفظه ولا معناه؛ نوُوِّنَ المض (وكَُلاًّ وَعَدَ اللَّهُ الْحُسْنَى)كقوله سبحانه وتعالى: 

ل في مثل ، وأكثب ما يكون ذلك إذا عُمف على المضووواف اسوووم عامفيحذف تنوينه ويبقى على إعرابه المضاااف كحاله لو كان مضااافاً،أن يحذف المضاااف إليه ويبقى  :الصااورة الثالثة
 المضاف إليه المحذوف. 

 ".قطع الل يد ورجل من قالهاكقولهم: ".1
 فوُذف ما أُضيف إليه يد وهو )من قالها( لدلال  ما أضيف إليه رجل عليه. 

 أك خذ رهع ما حصل ونصفه. "خذ ربع ونصف ما حَصَلَ " قولهم:ومثله . 2
  بمثل أو أنفع من وبل الديمآمالي فعَم ت النعم          علَّقتُ  الشاعب:ومثل ذلك أيضاً قول . 3
 )أو أنفع منه( ديب الكلام: أك )بمثل وهل الديم(تق
 بين ذراعي وجبهة الأسديا من رأ، عارضاً أُسَب  هه        : الشاعبومثل ذلك أيضاً قول . 4

  وف: )هين ذراعي الأسد(.تقديب المضاف إليه المحذ
 أو مثنى كان  إن النون هإلي ترد ولا ينون، فلا" يتصاااال به إذا كحاله" المضاااااف وهو" الأول فيبقى" لفظه ثبوت وينُوى إليه، المضاااااف وهو" الثاني ويحذفملخص الصووووووورة الثالث : 

 .به المنطوق قوة في المحذوف يصير بذلك لأن  "الأولا أضفت له الذي مثل إلى وإضافة عطف بشرط" إلا الغالب في ذلك يكون لا لكن مجموعًا،

 المضاف إليه  ون أن يعمف على المضاف اسمٌ عاملٌ حذف  2

 ، ليه المحذوف، وذلك قليل أو نا رفي مثل المضاف إنشير إلى أنه قد يحذف المضاف إليه  ون أن يعمف على المضاف اسمٌ عاملٌ، 
سووووومٌ عاملٌ في مثل ا ( حذف المضووووواف إليه، وفي يعمف على المضووووواف  خوفُ شووووويءٍ عليهم فلا)فقد حذف المضووووواف إليه وتقديب الكلام ( فَلاَ خَوْفُ عَلَيْهِمْ ): منه قراءة ابن محيصاااان. و 1

 المضاف إليه المحذوف.
مب( فيكون الكلام من أول الأ ه ذا اهدأ" هالجب من غير تنوين، على ني  لف  المضوووووواف إليه أك )ابدأ بِذا من أولِ "  أبي علي الفارساااااي الساااااابقة وهو قولهم:ومثل ذلك أيضااااااً حكاية . 2

 هذا فيما يتعلق في حذف المضاف إليه. الأمب(على تقديب حذف المضاف على نيته لفظه وتقديب الكلام )اهدأ هذا من أول  

 
 

  



 .فصل: الفصل بين المتضايفينالحلقة السادسة والعشرون: 
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 حكم الفصل بين المتضايفين 1

 ب البصريين.هذا مذهإلا بالظرف والجار والمجرور في الشعر فقه ذهب البصريون إلى عدم جواز الفصل بين المضاف والمضاف إليه ، ك الفصل هين المضاف والمضاف إليهأ
د فصوووول هين فق( هما أخوا من في الحببفالتقديب: )الشوووواهد: )هما أخوا في الحبب  من( ( إذا خاف يوماً نوهً  فدعاهما         هما أخوا في الحربِ من لا أخا له) ومن ذلك قول الشوووواعب:-

 ين لأنه واقعاً في الشعب لأن الفعل قد جاء هالجار والمجبور هذا مذهب البصبيين.المضاف والمضاف إليه وهو )من( في الجب والمجبور وهو قوله: )في الحبب( وذلك جائز عند البصبي
 .أما الكوفيون فقد نقل عنهم جواز الفصل بينهما بالظرف والجار والمجرور وبغيرهما في الشعر وسعه الكلام

 بالظرف والجار والمجرور كما هو مذهب البصريين.وظاهر كلام الفراء في معاني القرآن وهو من الكوفيين عدم جواز ذلك إلا في الشعر وذلك 

2 
 ابن مالك رحمه الل، الصور جائزة الفصل في سعة الكلام

 :الكلام الفصل بينهما في أربع صور سعةأجاز في 

 .المضاف مصدراً والمضاف إليه فاعله، والفاصل إما مفعوله وإما ظرفه ن يكونأالصورة الأولى: 
 .المضاف وصفاً، والمضاف إليه مفعوله الأول، والفاصل إما مفعوله الثاني، وإما ظرفهأن يكون الصورة الثانية: 
  .أن يكون الفاصل قسماً الصورة الثالثة: 
 الفصل بينهما با)إما(.الصورة الرابعة: 

3 
المضاف مصدراً والمضاف إليه  ن يكونأالصورة الأولى: 

 .فاعله، والفاصل إما مفعوله وإما ظرفه

 :المضاف بمفعولمثال الفصل 
ركِِينَ قاَتْلَ أَوْلَادَ  وكََذَلِكَ زيََّنَ لِكَثِيرٍ مِّنَ ) قوله تعالى، قراءة ابن عامر . 1 ركََؤؤُهُمْ هِمْ الْمُشاْ بكََُؤُهُمْ )قوله سووبوانه:  الشوواهد( شاُ إذ فُصوول هين المضوواف )قتل( والمضوواف إليه  (قوَتْلَ أوَْلَا  ه مْ شووُ

 هو)أولا هم( وهو مفعول المصدر وذلك جائز في سع  الكلام عند اهن مالك.)شبكائهم( 
( )البغا،صدر وهو ( بمفعول الم)الأجا ل  فقد فصل الشاعب هين المضاف وهو )سوق( والمضاف إليه (  فسُقناهم سوقَ الباُغَاثَ الأجادلِ ) قول الشاعب: ،مفعول المصدربومن الفصل . 2

 (سوقَ الأجادلِ الباُغَاثَ ، طبعاً تقديب الكلام: )الكلام عند اهن مالك سع ائز في ذلك ج
 ينهما هالظبف)يوم(فصووول ه"حي  فصووول هين المضووواف وهو )تبك( والمضووواف إليه وهو)نفسوووك( تَركُ يوماً نفسااك وهواها سااعياً لها في رداها " قولهم: ، ومثال الفصاال بظرف المضاااف-

قديب الكلام ذلك طبعاً تف كما أشووووبنا إلى وهذا الظبف هو معمول المصوووودر، و)تبك( وذلك جائز في سووووع  الكلام عند اهن مالك، المثال الأخير هو إضوووواف  المصوووودر إلى فاعله ومفعوله محذو 
 (تَركُ نفسك يوماً وهواها سعياً لها في رداها)

4 
يه والمضاااف إلأن يكون المضاااف وصاافاً، الصااورة الثانية: 

 .مفعوله الأول، والفاصل إما مفعوله الثاني، وإما ظرفه

بَنَّ اللّهَ مُخْلِفَ وَعْدَ فَلاَ تَ ) :بعضاااهم، قراءة مثال الفصااال بالمفعول الثاني للوصاااف. 1 لِ  هحْساااَ ضوووواف إليه، من )مُلف( هو المضوووواف وهو اسووووم فاعل متعدك لاثنين، و)رسووووله( م( هرُساااُ
 مُلف(ل هين المتضايفين وهما )( إذن فصهه وعدَ فلا تحسبن الله مُلف رسل  الأول )وعده( هو المفعول الثا  لوووووو)مُلف( وفُصل هين المضاف والمضاف إليه، والأصل )إضاف  الوصف إلى مفعوله 

 )مُلف( هو وصف لأنه اسم فاعل. و)رسله( فصل هينهما هو)وعده( وهو المفعول الثا  للوصف )مُلف(،
 (.وسواك مانع فضله المحتاجِ ما زال يوقن من يؤمُّك هالغنى       ) قول الشاعب: لثاني للوصفالفصل بالمفعول ا. 2

لأصوووول مفعول أول ، والمضوووواف إليه وهو)المحتاج(، وهو في ا(والعماء التي تنصووووب مفعولين ليس أصوووولهما المبتدأ والخبر المنح منع من أفعال) فقد فصوووول هين المضوووواف وهو الوصووووف وهو )مانع(
 .مانع()ه( في الأصل مفعول ثا  للوصف فضلَ فضله(، ) لو)نافع( فَصل هينهما هالمفعول الثا  للوصف وهو)فضله(، وأصل الكلام )وسواك مانع المحتاج  

فصل ، وقد تارك( مضاف، و)صاحبي( مضاف إليه)( صَاحبيهل أَنتْم تاَركُِو لي عليه الصلاة والسلام: ) قوله: الوصفومثال الفصل بظرف الوصف بالظرف، الذي هو معمول . 3
 ، والجار والمجبور كما تعلمون يملق عليه النوويون مصووملح الظبف إذن فصوول هين المضوواف وهو )تارك( والمضوواف إليه وهو )صوواحبي( فصوول هينهماهينهما هالظبف هالجار والمجبور هو)لووووووووووووووووووي(

 )تارك( وصف لأنه أسم فاعل.هالجار والمجبور الذك هو معمول للوصف الذك هو )تارك(، و
هو ظبف و فقد فصل الشاعب هين المضاف وهو )ناحت( والمضاف إليه وهو )صخبةٍ( فصل هينهما هووووووووووووو)يوماً(  "كناحتِ يوماً صخرةٍ بعسيلِ " الشاعب:، قول ومثال الفصل أيضاً بالظرف -

 .للوصف الذك هو )ناحت( وهذا الفصل طبعاً جائز في سع  الكلام عند اهن مالك



 .فصل: الفصل بين المتضايفينالحلقة السادسة والعشرون: 
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 والله غلام زيدٍ(. ا)هذ" )غلام( مضاف و)زيد( مضاف إليه، وفصل هينهما هالقسم )والله( وتقديب الكلام وأصله  هذا غلام والل زيدٍ ما حكاه الكسائي عن العبب وهو قولهم: " هومثال- .أن يكون الفاصل قسماً الصورة الثالثة:  1

 الفصل بينهما با)إما(.الصورة الرابعة:  2

 " هما غلاما إما زيدٍ وإما عمرٍ كقولك مثلًا: "-
 (، وهذا الفصل جائز في سع  الكلام عند اهن مالك. هو)إما)غلاما( مضاف و)زيدٍ( مضاف إليه، وقد فصل هينهما 

 (.هذان ضاربا إما زيدٍ وإما خالدٍ ومثل ذلك )-
 ( وهذا الفصل كما ذكبنا جائز في سع  الكلام هو)إما)ضارها( مضاف و)زيدٍ( مضاف إليه وفصل هينهما 

 هذه هي صور الفصل الجائزة في سع  الكلام.
 المخصون هالضبورة عند اهن مالك رحمه الله، وسنتناوله.والفصل هغير ما ذكب هو من الفصل 

3 
أنواع الفصاااااال المخصااااااوص بالضاااااارورة الشااااااعرية عند ابن 

 مالك.
 .الفصل بفاعل المضاف. 2 .الفصل بالأجنبي عن المضاف الذي هو غير معمولاً للمضاف. 1
 .الفصل بالمنادى. 4 .الفصل بنعت مضاف. 3

4 

 والمقصااااود بالأجنبيالفصاااال بالأجنبي عن المضاااااف . 1
 (ولاً للمضافالذي هو غير معم)

الفصووول المخصوووون هالضوووبورة الشوووعبي  الفصووول هالأجنبي الذك 
 للمضاف.هو ليس معمولاً 

 .إذ نجَلَاهُ فنعم ما نجلَا  ...أيامَ والداهُ به  أنْْب الأعشى:كقول .  1
هو )والداه( و  مضاف، و)إذ( مضاف إليه، وقد فصل الشاعب هينهما هقوله )والداه هه( وهذا الفصل مُصونٌ هالضبورة الشعبي ، لأنه فصل هين المضاف هأجنبي أيام(الشاهد: )أيام ووووووووووووووو إذ(، )

 .ا ليس معمولاً للمضاف وهو )أيام(هن
 وإنما معمول لو)أنْب( فإذن هو من الفصل هأجنبي عن المضاف الذك هو ليس معمول للمضاف.

 إذن فصل هين المضاف وهو )أيام( والمضاف إليه وهو )إذ( هفاصل هفاعل )أنْب( الذك هو )والداه( وهو أجنبي من المضاف لأنه معمول لغيره.وهذا مُصونٌ للضبورة الشعبي  
 كما تضمْن ماء المزن   البَّصفُ   ... تَسقي أمتياحًا ندى المسواكَ ريقتِهَا قول جرير: ومثل ذلك .2
ي( وليس معمولاً )تسقي( معمول لووووووو)تسق)ند،( مضاف و)ريقتها( مضاف إليه، و)المسواك( فاصل هينهما والفصل هنا مُصون هالضبورة الشعبي ، لأن الفاصل أجنبي )المسواك( مفعول لووووووو 

 ريقت هَا ند، أمتياحًا المسواكَ  تَسقيفالتقديب:  لو)ند،( إذن هو من الفصل هالأجنبي وهو فصل مُصون هالضبورة الشعبي .
 يهو كِّ يقاربُ أو يزيلُ ...  الكتاب بكفِّ يوماً  كما خُهّ  ومثل ذلك أيضاً قول الشاعر:. 3

( مضوواف و)يهو ك ( مضوواف إليه، وقد فصوول الشوواعب هين المتضووايفين هوووووووووووووووووو)يوماً(  )هكفِّ يوماً يهو كِّ(،( والشوواعب قال: هكفِّ يهو كِّ يوماً الأصوول )الشوواهد:  ا الفصوول مُصووون وهذ)كفِّ
 هالضبورة الشعبي ، لأن )يوماً( معمولٌ أجنبي ليس معمول لو)كف( وإنما هو معمول لو)خط( لذلك عُد هذا الفصل من قبيل الضبورة الشعبي .

 .الفصل بفاعل المضاف. 2 5
( فأصل الكلام )ولا عدمنا قهبُ صب وجد( أك في نْد وجداً قهب المحب. ( ولا عَدَمِنا قهر وجْدٌ صبِّ ما إن وجدنا للهو، من طبِّ         ) كقول الشاعب:  الشاهد: )قهب وجدٌ صبِّ

هالضبورة  صونوهذا الفصل مُ)قهب( مضاف، و)صب( مضاف إليه، وقد فصل هينهما )وجد( وهو فاعل لوووووووووو)قهب( نص الكلام )قهب الوجد الصب( ففصل هين المتضايفين هفاعل مضاف 
 الك.الشعبي  عند اهن م

 
 

  



 مالك.والفصل بغير ذلك مخصوص بالضرورة الشعرية عند ابن 
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

1 
قد يقول القائل لماذا خُص الفصاال بالضاارورة الشااعرية مع 
أن المعمول ليس أجنبياً عن المضااااااااف، بل المفروض أن 

 ؟الكلام سعةيكون من الفصل الجائز في 

 والله غلام زيدٍ(. ا)هذ" )غلام( مضاف و)زيد( مضاف إليه، وفصل هينهما هالقسم )والله( وتقديب الكلام وأصله  هذا غلام والل زيدٍ ما حكاه الكسائي عن العبب وهو قولهم: " هومثال-
ذلك أن وصااااعب من قبلِ أنه لا ينو بالفاعل تأخيره فأسااااتحق ل، يلو كان الفاصاااال المتعلق بالمضاااااف فاعلاً سااااهل الفصاااال من قِبل أنه غير أجنبأجاب اهن مالك عن هذا هقوله:" 

 .يخص جوازه بالاضطرار" أو الضرورة الشعرية
 .حرامُ  فإن نكاحَها مطرٍ فإن يكُن النكااُ أحلَّ شيء         :قال ابن هشام بعد ذلك ويحتمل أن يكون الفصل بفاعل المضاف أو من الفصل بمفعوله قول الشاعر الأحوص

)فإن و فإنه يحتمل أن يكون من الفصووووول هالفاعل ويحتمل أن يكون من الفصووووول هالمفعول لأنه يبو، أيضووووواً هبفع )ممب( ويبو، هنصوووووبه )فإن نكاحها ممبٌ(الشووووواهد: )فإن نكاحها ممبٍ حبامُ( 
  نكاحها ممباً(

  .ل الضبورة الشعبي  لأنه من الفصل هفاعل مضافافإذا جعلنا )ممب( مفعول هه تكون الهاء فاعل في المعنى ويكون الفصل هنا من قبي. 1
 ز في سع  الكلام.فعول المضاف إليه وذلك جائوإن جعلنا )ممباً( هنا الفاعل والهاء هنا في المعني هي المفعول هه يكون الفصل من الجائز في سع  الكلام لأنه من الفعل بمعمول أو بم .2

 .الفصل بنعت مضاف. 3 2

 ، من ذلك قول الشاعب:المخصوص بالضرورة الشعرية عند ابن مالك  الفصل بنعت مضافأيضاً من الفصل 
 من ابنٍ أبي شيخ الأباطحِ طالبِ نْوت وقد هلَّ المباُ كُّ سيفه        

ا الفصول (، وهذ، )شويخ( نعت )أبي(الأهاطحب شويخ من اهن أبي طالالشواعب هنا فصول هين المضواف )أبي( والمضواف إليه وهو )طالب( هنعت المضواف وهو )شويخ الأهاطح( فأصول الكلام )
 مُصون هالضبورة الشعبي .

 .الفصل بالمنادى. 4 3

  .رية عند ابن مالك الفصل بالمنادىمن الفصل المخصوص بالضرورة الشع
 زيْدٍ حمارٌ ُ قَّ هاللجام        كأنَّ برذونَ أبا عصامِ  :كقول الشاعر

هو منا ، لأن حبف )أها عصامٍ( و هووووووو (، فووووووو)هبذون( مضاف و)زيدٍ( مضاف إليه فصل هينهما هبذون زيدٍ زيدٍ( فصل الشاعب هين المضاف والمضاف إليه وهو قوله ) الشاهد: )هبذون أها عصام  
نا ، من الفصل وهذا الفصل هالمالنداء وهو )أها عصام(  إذن فصل الشاعب هين المتضايفين هالمنا ، الذك حذف منه حبف (زيدٍ أها عصام  كأن هبذون ياالنداء هنا محذوف تقديب الكلام )
 المخصون هالضبورة الشعبي .

 الخلاص  4
اً من ذلك الفصل هنعت فاعل المضاف، وأيضإذن الفصل فيما عدا الصور الأرهع  الساهق  هو من قبيل الفصل هالضبورة الشعبي  ومن ذلك الفصل هأجنبي عن المضاف، وأيضاً منه الفصل ه

 لفصل المخصون هالضبورة الشعبي .المضاف، وأيضاً منه الفصل هالمنا ،، هذه كل الأشياء التي تكون من ا
 

  



 فصل: أحكام المضاف إلى ياء المتكلم.الحلقة السابعة والعشرون: 
 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 المضاف لياء المتكل م له حكمان 1
 يستثنى من هذا الحكم أربع مواضع.مع جواز فتح ياء المتكلم وسكونها، و المضاف إلى ياء المتكلم يجب كسر آخره 

 أن يكسر آخره وجوباً، مع جواز فتح ياء المتكلم أو سكونها. الحكم الأول: 
 هو وجوب تسكين آخر المضاف، مع فتح الياء وجوباً.الحكم الثاني: 

هو وجوب كسر آخر المضاف مع جواز و  الحكم الأول: 2
 : ، له أربع حالاتوسكونهافتح الياء 

 نحو )كتابي( و )قلمي( ونحو ذلك.  -  .أن يكون المضاف اسماً مفرداً صحيح الآخر :الحالة الأولى
 وكسب آخب المضاف واجب. مكسورة.إلى آخبه نْد أن آخبه مكسور، آخب المضاف هو )الباء( و)الباء(  إذا نظبنا)كتابي( 

 .(كتابِيْ كتابِيَ( و)فتقول: ) .والسكونويجوز فيها للمتكلم الوجهان: الفتح 
 والشوووبيه هالصوووويح هو ما ختم هواو أو ياء سووواكن ما قبلها، طبعاً جب، مجب، الصوووويح هاعتبار احتمال الحبكات: أن يكون المضاااف اسااماً مفرداً معتلاً شاابيهاً بالصااحيح :الحالة الثانية

 الحبكات الثلا، في آخبه كما يتومله الاسم الصويح.الثلا،، أطلق عليه هأنه شبيه هالصويح لأنه يتومل 
 تقول: )دلوِيَ( و )دلوِيْ(.، فويجوز في )الياء( الفتح والسكونعند إضافته إلى ياء المتكلم )دلوِي( يكسر آخره )الواو( وجوبا، ف: )دلو( ومن ذلك. 1

ي الياء الوجهان: ف)كتب( عند إضاااافته إلى ياء المتكلم تقول: )كتبي( يكسااار آخر المضااااف وجوباً، ويجوز  مثلالآخر، كون المضااااف جمع تكساااير صاااحيح أن ي :الحالة الثالثة
 تقول: )كتبِيْ( و)كتِبيَ(.، الفتح والسكون

السااكون، و لياء" الوجهان: الفتح "ا مثل: )كلمات( عند إضااافتها إلى "ياء" المتكلم يجب كساار آخر المضاااف، ويجوز في، أن يكون المضاااف جمع مؤنث سااالم :الحالة الرابعة
 (: )كلماتِيْ( و)كلماتِيَ فتقول

3 
وجوب تسااااااكين آخر المضاااااااف، مع فتح  الحكم الثاني:

 : وذلك في المواضع الآتية ،الياء وجوباً 

 .إذا كان المضاف اسماً منقوصاً  الموضع الثاني: أن يكون المضاف اسماً مقصوراً.الموضع الأول: 
أن يكون المضاااااااف جمع مذكر سااااااالم، ويدخل في ذلك شاااااابه جمع  الموضااااااع الرابع: أن يكون المضاف مثنى، ويدخل في ذلك شبه المثنى. الموضع الثالث:

 .المذكر السالم

 أن يكون المضاف اسماً مقصوراً.الموضع الأول:  4
 مثل: ، والاسم المقصور: هو الاسم المعرب الذي آخره ألف لازمة

 : )فتاْيَ(. فتقولالياء، على حالها ساكنة، ويجب فتح أضافته إلى ياء المتكلم يجب تسكين الآخر وهو الألف أي تبقى  عند(، )فتى. 1
 : )عصاْيَ( ونحو ذلك، *هذه لغة العرب وهي لغة مشهورة.فتقول(، ومن ذلك: )عصا. 2

5 
( ياءال) وتدغم ،(ياء) المقصااااااااورة الألف تقلبلغة هذيل: 

 ،(اعصاااااااااااااا) في: فتقول ،(اليااااء) وتفتح المتكلم يااااء في
 (فتيَّ ) ،(فتى) وفي ،(عصيَّ )

( فتقول: في، ء( في ياء المتكلم وتفتح )الياء(وعند هذيل لها نطق آخر في المقصاور المضااف إلى ياء المتكلم، فهي تقلب الألف المقصاورة )ياء(، وتدغم )اليا ، )عصاا(، )عصايَّ
( وفي  ، )فتى(، )فتيَّ
 فتُخبموا ولكل جنب مصبعُ.سبقوا هويَّ وأعْنقوا لهواهُمُ       : ذلك قول شاعبهم ومنهويَّ( )هوى(، ) وفي. 3

المقصووور اف  الاسووم واْكَ( عند إضوو( حي  قلب ألف المقصووور )ياءً( وأ غمها في ياء المتكلم. وهذا هناءً على لغ  هذيل والمشووهور أن تبقى الألف سوواكن  على حالها فيقال: )ه)هوكَّ الشوواهد: 
 إلى ياء المتكلم.

هناك لغة أخرى، وهو إساااااااااكان ياء المتكلم عند إضاااااااااافة  
 .المقصور إلى ياء المتكلم

 ( في الوصل. وَمَحْيَايْ ومن ذلك قباءة نافع: )(. فتايْ ( يقول: )فتايَ (، وهدل )هوايَ ( هدلًا من أن يقول: )هوايْ فيقول: )

 ومن النادر أيضاً كسر الياء بعد الألف 
 (. فتايِ : في )فتاكَ( )فيقولالساكنين، اء فمنهم من يكسب الياء على الأصل في التخلص من التق

 الياء على أصل التقاء الساكنين. هكسب (هِيَ عَصَايفمن ذلك قباءة الأعمش والحسن البصبك في )-



 
 )بقيّة المواضع(: الآتيةوذلك في المواضع  وجوب تسكين آخر المضاف، مع فتح الياء وجوباً، الحكم الثاني:

 الإيضاح والأمثلة القاعدة م

 .: إذا كان المضاف اسماً منقوصاً الموضع الثاني 1
 . يجب إسكان الآخر مع فتح الياءومن ذلك: )قاضي( عند إضافة قاضي إلى ياء المتكلم  والاسم المنقون: هو الاسم المعبب الذك آخبه ياء لازم  قبلها كسبة.

 )  .تدغم ياؤه في ياء المتكلم وتفتح ياء المتكلمفتقول: في )قاضي(، )قاضيَّ

2 
الموضاااااااع الثالث: أن يكون المضااااااااف مثنى، ويدخل في 

 ذلك شبه المثنى.

 .جاء غلاماْيَ(تقول: )، فتوذف النون لأجل اضضاف ( أصله )غلامان(، جاء غلاماْيَ كقولنا: )  حالة الرفع:
( في حال النصب أما  .تدغم الياء في ياء المتكلم: )رأيت غلاميَّ

(وتقول في حالة الجر  .: )مررت بغلاميَّ

أن يكون المضاااااااف جمع مذكر سااااااالم،  الموضااااااع الرابع: 3
 .ويدخل في ذلك شبه جمع المذكر السالم

لأنه إذا اجتمعت الواو والياء في كلمة واحدة وسااابق إحداهما الساااكون فإن أصااال ذلك )زيدون( فتحذف )النون( لأجل الإضاااافة، ثم تقلب )الواو( ياءً، ، (جاء زيديَّ كقولك: )-
 . الواو تقلب إلى ياء وتدغم في ياء المتكلم

 ( في زيدون.جاء زيديَّ فمثل ذلك: )-
 ( في حال  النصب.رأيت زيديَّ وتقول: )-
 ( فتسكن آخب المضاف وتفتح الياء وجوهاً.مررت بزيديَّ وتقول في حال  الجب: )- 
 مثال أيضاً  ع المذكب السافي المضاف إلى "ياء" المتكلم - 

الشوووواهد )هنيَّ( فالأصوووول هنون، فأضوووواف الشوووواعب  ع مذكب سووووافي إلى ياء المتكلم فوذف نون اضضوووواف  ثم قلب الواو إلى ياء وأ غمها في ياء  وعاقبوني حسااارةً "بنيَّ أودى الشوووواعب: "قول 
 المتكلم.

  



 


